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A Bancada Federal do 
Amazonas esteve com 
o vice-presidente da 
República e ministro 

do Desenvolvimento, Indústria, 
Comércio e Serviços, Geraldo 
Alckmin, nesta quarta-feira (18), 
em Brasília (DF), para refor-
çar o atendimento de solici-
tações feitas pelo Governo do 
Amazonas diante da estiagem 
histórica no estado. O prefei-
to de Manaus, David Almeida 
(Avante), garantiu destinação 
de R$ 182,4 milhões à capital, 
para mais de 256,8 mil famílias 
atingidas pela seca severa con-
firmados durante reunião  do 
chefe do executivo municipal e 
da comitiva do Amazonas com 
o vice-presidente da República, 
Geraldo Alckmin, no dia de hoje, 
em Brasília.

Além disso, o mandatário mu-
nicipal teve a confirmação da li-
beração do pagamento unifica-
do do Bolsa Família para quase 
600 mil famílias de municípios 
do Amazonas com decreto de 
emergência por conta da estia-
gem histórica. Um total de R$ 
440,5 milhões, de acordo com 
informações do Ministério do 
Desenvolvimento e Assistên-
cia Social, Família e Comba-
te à Fome (MDS), do Governo 
Federal.

“Os recursos, que estão sendo 
liberados hoje pelo Governo Fe-
deral com o Bolsa Família, vêm 
contribuir com as ações que 
estamos realizando há pouco 
mais de duas semanas na cida-
de, em uma força-tarefa emer-
gencial que já atendeu mais de 
20 mil pessoas residentes ao 
longo dos rios Negro e Amazo-
nas, com cestas básicas, kits de 
higiene pessoal e água potável. 
Estamos enfrentando a maior 
vazante da história e toda aju-
da é bem-vinda para a nossa 
população”, declarou o prefeito 
David Almeida.

As medidas do MDS incluem 
a liberação do pagamento para 
todas as famílias beneficiárias 
do município afetado logo no 
primeiro dia do calendário e são 
válidas por dois meses. Além 

disso, estão autorizados os sa-
ques sem cartão e sem uso de 
documentos (para beneficiários 
que os tenham perdido), com 
uso da Declaração Especial de 
Pagamento emitida pela gestão 
municipal.

Também ficam prorrogados 
os prazos de atualização cadas-
tral para evitar bloqueio e/ou 
cancelamento dos benefícios 
do PBF em favor das famílias 
incluídas nos processos de Ave-
riguação e Revisão Cadastral.

Foi decido na reunião a de-
liberação da ordem de serviço 
que permite o início das obras 
de dragagem do rio Amazonas, 
na região do Tabocal, e definida 
a antecipação do pagamento do 
Bolsa Família para os beneficiá-
rios dos municípios em situação 
de emergência.

“O auxílio emergencial vai 
atender as comunidades que 
estão isoladas neste momento. 
Incluímos também a dragagem 
permanente dos rios no PAC, e 
isso vai facilitar a navegação e 
melhorar a eficiência da logís-
tica, desta forma será possível 
reduzir o custo amazônico, que é 
muito grande, e fortalecer tam-
bém a Zona Franca de Manaus”, 
destacou o deputado federal 
Capitão Alberto Neto

Governo do Amazonas 
No encontro, segundo o go-

vernador do Amazonas, Wilson 
Lima, foi garantido o adianta-
mento para esta quarta-feira 
(18) do pagamento do Programa 
Bolsa Família para 599,5 mil fa-
mílias de 55 municípios do Ama-
zonas e o início, nos próximos 

dias, da dragagem no trecho do 
rio Amazonas conhecido como 
Tabocal, próximo à Itacoatiara 
(a 176 quilômetros da capital), 
por onde passam navios com 
insumos para a Zona Franca 
de Manaus.

“A reunião que a gente teve 
aqui foi muito positiva, muito 
produtiva para gente prestar 
contas daquilo que o estado do 
Amazonas tem feito junto com 
o Governo Federal e também 
dar outros encaminhamentos 
como o da dragagem”, avaliou 
Wilson Lima.

Wilson Lima também infor-
mou que o Governo Federal si-
nalizou que, a partir da próxima 
semana, libera os R$ 61 milhões 
anunciados no início do mês aos 
municípios que já apresentaram 
seus planos de trabalho para 

Parlamentares definiram valores e parte da logística de ajuda aos afetados pela estiagem 

Bancada do Amazonas garante 
R$ 182,4 milhões a Manaus
Em Brasília, reunião 
definiu valor que 
será liberado para 
mais de 256,8 mil 
famílias 

minimizar impactos da estia-
gem. Atualmente há 59 cidades 
em situação de emergência e 
uma em alerta, afetando 138 
mil famílias, aproximadamente 
557 mil pessoas.

O vice-presidente Alckmin, 
que esteve em Manaus e re-
gião metropolitana no último 
dia 4 de outubro verificando a 
situação do estado, também 
informou que já está em exe-
cução final o serviço de dra-
gagem no rio Solimões, entre 
os municípios de Tabatinga e 
Benjamim Constant (a 1.108 e 
1.121 quilômetros de Manaus, 
respectivamente), bem como 
a liberação de emendas par-
lamentares no valor de R$ 100 
milhões, além de outros R$ 35 
milhões do Fundo Amazônia 
voltados a ações de Defesa 
Civil.

“Foi uma reunião importante 
de trabalho que o presiden-
te Lula pediu para que to-
dos nós nos empenhássemos 
aqui rapidamente em ajudar”, 
resumiu Geraldo Alckmin, ao 
lado de Wilson Lima em ví-
deo gravado e publicado na 
internet. No encontro, o gover-
nador também informou que 
foi tratado sobre a questão 
BR-319 que, a pedido do vice-
-presidente, será avaliada para 
que se encontre uma solução 
com o menor impacto ambien-
tal possível.

O senador Omar Aziz (PSD-
-AM) elogiou a rapidez com que 
o Governo Federal liberou mais 
R$ 650 milhões ao enfrenta-
mento da pior seca registrada 
na história do Amazonas.

Serviços e Plataformas 
Amazonas Em Tempo

Manaus, quinta-feira 19 de outubro de 2023

Gabriel Bravo

redacao@emtempo.com.br |

15

Pódio

Flu defende tabu diante do Timão no Maracanã

SÉRIE A 

DIVULGAÇÃO 

  Da redação

Em meio à expectativa pela 
final da Libertadores, o Flu-
minense volta suas atenções 
para o Campeonato Brasileiro. 
Fora do G4, o Tricolor terá 
a tarefa de voltar a vencer 
depois de duas rodadas para 
não deixar o pelotão de fren-
te se distanciar. Para isso, os 
comandados de Fernando Di-
niz precisam manter o tabu 
de mais de seis anos sem 
perder para o Corinthians no 
Maracanã.Durante a Data-Fifa, a 

equipe carioca teve tempo 
para recuperar jogadores, 
com quatro dias de folga. Ao 
longo desse período, Marcão 
comandou as atividades de 
preparação para o duelo com 

o Timão, que acontece nesta 
quinta-feira (19), às 20h30 (de 
Manaus), pela 27ª rodada. No 
primeiro turno, o time paulista 
levou a melhor, com dois gols 
de Roger Guedes, que já dei-
xou o clube.Para o duelo, o Fluminense 

não terá à disposição o zaguei-
ro Nino, que sofreu uma en-
torse leve no joelho durante 
treino da Seleção Brasileira, 
que disputou dois jogos das 
Eliminatórias da América do 
Sul para a Copa do Mundo de 
2026. Além disso, Jhon Arias e 
André retornam nesta quar-
ta-feira (18) após defenderem 
as cores de suas respectivas 
seleções.

Tabu tricolor no Maracanã
A última derrota do Flu-

minense, no Maracanã, para 
o Corinthians aconteceu em 
23 de julho de 2017. O gol do 
alvinegro foi marcado pelo 
zagueiro Balbuena, que se 
aproveitou de um escanteio 
cobrado por Giovanni Augus-
to. O meio-campista achou 
o paraguaio livre para su-
bir com estilo e inaugurar o 
marcador.Naquela época, o Timão al-

cançou a marca de 30 jogos 
sem perder na temporada, 
sob o comando de Fábio Ca-
rille e abriu nove pontos para 
o vice-líder Grêmio. O time 
carioca, por sua vez, estava na 
décima colocação, com Abel 
Braga à beira do campo.Desde então, o Tricolor 

não perdeu mais para o ad-
versário sob seus domínios, 

com quatro triunfos e três 
empates. Por outro lado, um 
desses resultados complicou 
o time carioca na semifinal da 
Copa do Brasil de 2022. Arias 
e Ganso estufaram a rede para 
os donos da casa, enquanto 
Renato Augusto e Roger Gue-
des, nos acréscimos, deixaram 
tudo igual.Na mesma temporada, a 

equipe de Laranjeiras teve seu 
melhor desempenho contra 
o adversário e passeou em 
campo pelo Brasileirão. Ma-
noel abriu o placar, enquanto 
Cano fez o L duas vezes se-
guidas. A partida, aliás, ficou 
marcada pelo último gol da 
carreira de Fred. Por fim, o 
ídolo do clube deixou o ban-
co e arriscou de chapa para 
sacudir a torcida.

Flu e Timão vão jogar no estádio Maracanã na noite desta quinta-feira (19) 

GILVAN DE SOUZA/CRFTite estreia pelo Flamengo diante do Cruzeiro, no estádio Mineirão

Técnico afirmou em coletiva que tem como meta levar o Rubro-Negro à Libertadores em 2023 

Tite define Flamengo para duelo com CruzeiroA estreia de Tite no comando do Fla-mengo se aproxi-ma e, ao longo da 
preparação, o treinador 
esboçou um time com o 
ataque formado por Pedro 
e Bruno Henrique, tendo 
Gabigol como opção. O 
elenco ainda trabalha nes-
ta quarta (18), no Ninho do 
Urubu, antes de embarcar 
para Belo Horizonte, local 
da partida contra o Cruzei-
ro, na quinta-feira (19) pelo 
Campeonato Brasileiro. A 
bola rola às 18h (de Manaus) 
no Mineirão.O time do Flamengo ainda 

não está definido, portanto. 
Tite testou diferentes for-
mações ao longo da prepa-
ração para a estreia e, além 
disso, teve o retorno de 
Pulgar nesta segunda-feira 
(16), liberado da seleção do 
Chile. Gerson e Arrascaeta, 
que jogaram nesta terça 
(17) por Brasil e Uruguai, 
são dúvidas.Diante dessas ausências, 

o meio de campo testado 
teve Erick Pulgar, Thiago 
Maia, Victor Hugo e Everton 
Ribeiro, com Bruno Henri-
que e Pedro na frente. É 
a provável formação con-
tra o Cruzeiro, a depender 
das condições de Gerson 
e Arrascaeta ao retorna-
rem das Eliminatórias Sul-
-Americanas.A formação do ataque é 

uma das dúvidas que Tite 
começará a sanar a partir 
de quinta. Em sua apre-
sentação, o treinador fa-

lou sobre a possibilidade 
de atuar com Pedro, Gabi e 
Bruno Henrique. Nas ativi-
dades, a comissão técnica 
revezou os goleiros Agus-
tín Rossi, Matheus Cunha 
e Santos. Todos já viveram 
sequências como titulares 
em 2023, sendo o argentino 
o mais recente. Rossi atuou 
nos últimos quatro jogos do 
Fla – dois sob comando de 
Sampaoli, dois com Mario 
Jorge como interino.Desfalques Rubro-Negro 
As baixas certas para o 

Flamengo ficam por conta 
de Allan, lesionado, e Léo 
Pereira, suspenso. Com 
44 pontos, o Rubro-Negro 
entra na 27ª rodada como 
quinto colocado, a 11 pontos 
do líder Botafogo. O título, 
para Tite, é um “sonho”, en-
quanto o objetivo é a classi-
ficação para a Libertadores.

A provável escalação do 
Flamengo tem: Rossi, Wes-
ley, Fabrício Bruno, David 
Luiz e Ayrton Lucas; Thiago 
Maia, Pulgar e Gerson (Vic-
tor Hugo); Everton Ribeiro, 
Bruno Henrique e Pedro 
(Gabigol).

Reforço da Raposa Para o confronto, o téc-
nico da equipe mineira, Zé 
Ricardo, contará com dois 
‘reforços’. Trata-se de Ma-
theus Jussa e Bruno Ro-
drigues.Com três cartões ama-

relos, os jogadores não fi-
caram à disposição de Zé 
Ricardo no confronto do 
Cruzeiro com o Cuiabá, no 
último sábado (14), pela 26ª 

rodada do Brasileirão. Após 
cumprirem suspensão, os 
atletas estão liberados para 
atuar contra o Flamengo. 
Matheus Jussa deverá ser 
titular. Já Bruno Rodrigues 
ainda disputa vaga no ata-
que do time mineiro.Jejum do Cruzeiro Quatro anos. 1460 dias. 

Esse é o tempo em que 
o Cruzeiro não conquista 
uma vitória no Mineirão 
pela Série A. O último triun-
fo no Gigante da Pampulha 
pela elite do futebol na-
cional foi em 2019, contra 
o São Paulo. Na vitória por 
1 a 0, em 16 de outubro de 
2019, na 26° rodada, Thia-
go Neves marcou o único 
gol da partida que, tempos 
depois, deixaria saudades 
na torcida celeste. Logi-
camente, o clube não teve 
oportunidade de encerrar 
o jejum entre 2020 e 2022, 
quando esteve na Série B.

Em 2023, em meio ao im-
passe com a Minas Arena 
para mandar os jogos no 
Mineirão, o Cruzeiro atuou 
como mandante no está-
dio em sete oportunida-
des, seis pelo Brasileiro. 
Empatou com o Botafogo, 
Corinthians, Red Bull Bra-
gantino e América-MG, e 
perdeu para o Fluminense 
e Fortaleza.A quatro pontos do Z-4, 

o time de Zé Ricardo soma 
31 pontos na tabela e conta 
com o triunfo em cima do 
Rubro-Negro para tentar 
escapar, de vez, do fantas-
ma do rebaixamento.

Em Tempo
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Evento busca promover a construção do conhecimento musical de crianças, jovens e adultos

DIVULGAÇÃO

A segunda edição do 
projeto “Do Quilom-bo se fez samba raiz” 

abre inscrições nesta 
quinta-feira, 19. As aulas serão 
gratuitas e vão acontecer no 
espaço do Pagode do Quilom-
bo, localizado no bairro Praça 
14 de Janeiro, em Manaus. 

A iniciativa tem o objetivo de 
promover a construção do co-
nhecimento musical de crian-
ças, jovens e adultos, fortale-
cendo a cultura das populações 
negras e quilombolas que inte-
gram a comunidade tradicional. 

De acordo com Andarilha 
da Caldo Negro Produções, 
produtora do projeto, a ideia 
é ampliar o alcance das prá-
ticas culturais para além do 
território da comunidade do 
quilombo e estimular o prota-
gonismo dos quilombolas por 
meio do ensino e aprendiza-
gem do samba raiz. “É importante salientar que 

por muito tempo se questio-
nou a relevância histórica das 
populações negras na Ama-
zônia, então nosso objetivo é 
afirmar a contribuição dessas 
pessoas para a construção da 
identidade cultural amazôni-
ca, garantindo o direito cultu-
ral e o direito à memória” disse.

Em Tempo

No total, o projeto vai abrir inscrições para duas turmas com aulas teóricas e práticas 

no Manaus Faz Cultura 2022. 
As aulas receberam mais de 
150 alunos que se inscrevem 
e participaram das oficinas. 

Com o sucesso da primeira 
edição, Rafaela Fonseca com o 
apoio das Crioulas do Quilom-
bo, planejou a segunda edição 
com o objetivo de alcançar mais 
pessoas que se identifiquem 

com o projeto. Com a aprova-
ção, a diretora-geral acredita 
que a segunda edição é uma 
grande oportunidade tanto 
para quem já participou, quan-
to para quem tem a oportuni-
dade de participar das aulas. 

“Acredito que projetos como 
este sempre trazem benefí-
cios pra dentro da comuni-

dade. Mostrar que sempre 
podemos aprender e estar 
com os instrutores que car-
regam a bagagem cultural do 
mundo do samba e ensinam 
o que aprenderam é muito 
bom”, disse Rafaela. Com a aplicação de leis cul-

turais e abertura de editais a 
nível local e nacional, a expec-

As oficinas acontecerão em 
6 sábados, com início no dia 4 
de novembro, mês em que se 
celebra o Dia da Consciência Ne-
gra. No total, o projeto vai abrir 
inscrições para duas turmas 
com aulas teóricas e práticas 
de agogô, violão, cavaquinho, 
tantan, pandeiro, surdo e tam-
borim, que serão ministradas 
por 8 instrutores musicais.

Os interessados podem 
se inscrever a partir desta 
quarta-feira, de forma gra-
tuita e on-line por meio do 
link https://forms.gle/UcS-
mhTvDGVjAd9hR6 
Sobre o Projeto‘Do Quilombo se fez samba 

raiz’ é um dos projetos con-
templados pelo Edital Manaus 
Faz Cultura 2023, da Prefei-
tura de Manaus, e atende ao 
Programa de Cultura Itineran-
te do município.A Inspiração para o projeto 

ocorreu em 2020, quando Ra-
faela Fonseca, diretora-geral, 
foi contemplada num edital 
da lei Aldir Blanc, com o qual 
realizou várias oficinas na co-
munidade, entre elas oficinas 
de percussão que foram minis-
tradas pelos músicos do local. 

A partir disso ficou o desejo 
de continuar compartilhando 
o conhecimento musical com 
pessoas para além da comuni-
dade. Assim, a primeira edição 
do projeto aconteceu no início 
deste ano, com a aprovação 

‘Casa Mal-Assombrada’ 
tem entrada gratuita O clima de suspense e terror to-

mou conta do Amazonas Shopping. 
Já está funcionando, no centro de 
compras, a Casa Mal-Assombrada, 
atração do Halloween, em que as 
pessoas precisam desvendar enig-
mas o mais rápido possível, para 
conseguir sair do local.A Casa Mal-Assombrada vai 

funcionar até o dia 31 de outubro, 
na Praça de Eventos Rio Solimões, 
próximo ao Rei do Mate. O evento 
é indicado para maiores de 12 anos. 
A entrada é gratuita.A programação de Halloween 

do Amazonas Shopping também 
tem opção para os pequenos. No 
melhor estilo “travessuras ou gos-
tosuras?”, as crianças vão poder 
participar da coleta de doces nas 
lojas do shopping, no dia 29 de 

outubro, a partir das 16h.
A gerente de Marketing do Ama-

zonas Shopping, Ivanna Passos, 
ressalta que a Casa Mal-Assom-
brada é inspirada no jogo escape 
room, em que os participantes 
precisam encontrar pistas e des-
vendar enigmas para conseguir 
sair do ambiente.Na atração do Amazonas Sho-

pping podem brincar equipes de 
quatro pessoas por vez. Cada gru-
po tem 15 minutos para conseguir 
sair do local. A surpresa fica por 
conta da decoração assustado-
ra da casa, que promete muitos 
sustos no público. “É só convidar 
a família e amigos que são bons 
em resolver enigmas, para se di-
vertir na Casa Mal-Assombrada”, 
destaca.

HALLOWEEN

Atração vai funcionar até o dia 31 de outubro

Alunos transformam obras nacionais e internacionais em peças teatrais

Projetos incentivam crianças 
e adolescentes a leitura
Unindo música, dramatização e 

literatura, o Colégio Martha Falcão 

tem buscado incentivar que crian-

ças e adolescentes se interessem 

por clássicos da literatura. Nes-

ta semana, a instituição realizou 

mais uma edição do Sarau Literário, 

onde alunos mostraram suas ha-

bilidades artísticas transformando 

grandes obras nacionais e interna-

cionais em peças teatrais.
Segundo a diretora do colégio, a 

professora Nelly Falcão de Souza, esse 

é um dos eventos mais aguardados 

pelos alunos, pois são eles próprios 

que organizam o Sarau, escolhem as 

obras e ensaiam para a apresentação. 
Os alunos do terceiro ano do En-

sino Médio, Gustavo Lima, Gabriel 

Ribeiro, Miguel Caité e Gabriel Mota, 

que realizaram a declamação de 

poema “José”, de Carlos Drummond 

de Andrade, explicaram que a es-

colha do autor aconteceu durante 

as aulas de literatura.Além de ser um escritor modernista 

que costuma ser tema de questões no 

vestibular, há também uma tradição 

de declamações de seus poemas no 

Sarau Literário. “José foi o poema que 

mais gostamos por ilustrar emoções 

de Drummond através das palavras”, 

disseram os alunos.José é considerado uma repre-

sentação artística do sentimento de 

solidão e falta de rumo que expe-

rimenta o homem moderno. Esse é 

um dos poemas mais famosos da 

DIVULGAÇÃO

LITERATURA 

DIVULGAÇÃO

literatura brasileira, sendo pu-
blicado originalmente em 1942, 
na coletânea Poesias. Declamação e dramatização 

em homenagem a Rubem Alves; 
Peça “A Fantástica Fábrica de 
Chocolate”; Peça “Alice no País 
das Maravilhas”; Peça “O Sítio 
do Pica-pau Amarelo”; Peça “A 
Turma da Mônica” e apresen-
tação musical “Barbie” também 
foram algumas das atrações do 
Sarau Literário.
Novos TalentosNo próximo dia 28, os alunos do 

Colégio Martha Falcão participam 
de mais uma edição do livro No-

vos Talentos, que traz produções 
literárias das próprias crianças e 
adolescentes. Neste ano, o proje-
to completa 23 anos e celebra o 
incentivo à leitura e escrita.

Para a diretora do colégio, Nelly 
Falcão, tanto a produção dos tex-
tos quanto o lançamento do livro 
promovem momentos para agu-
çar neles o interesse pela leitura, 
imaginação e que busquem cada 
vez mais os livros. “Isso é funda-
mental para formarmos adultos 
mais conscientes, críticos, e que 
pensam de maneira mais lógica 
e organizada, que conseguem 
formular de modo mais claro as 
próprias ideias”, comenta.

tativa é de que futuramente 
o projeto aconteça de forma 
anual e faça parte da progra-
mação do Quilombo. 
Sobre o Quilombo Conhecido por guardar a 

memória de negros amazo-
nenses e por abrigar a herança 
de negros maranhenses e ex-
-escravizados que migraram 
da cidade de Alcântara, o Qui-
lombo Urbano do Barranco de 
São Benedito fica localizado 
no bairro Praça 14, Avenida 
Japurá, em Manaus. Certificado pela Fundação 

Palmares como quilombo ur-
bano em 2014, o território foi 
o segundo do Brasil a ter o re-
conhecimento e é referência 
história e cultural da negritude 
na capital amazonense. Com a vinda dos maranhen-

ses para a cidade, muitas prá-
ticas culturais foram trazidas 
e desenvolvidas no território 
amazônico e hoje compõem o 
quadro identitário local. Algu-
mas manifestações foram e 
até hoje são transmitidas de 
geração em geração entre os 
descendentes. Atualmente, a comunidade 

desenvolve programas, projetos 
e ações de museologia social 
que contribuem para o reco-
nhecimento e valorização da 
memória social brasileira. Por 
isso, o quilombo recebeu o certi-
ficado de Ponto de Memória do 
Instituto Brasileiro de Museus.

mês da consciência negra
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País/MundoItamaraty lamenta veto dos EUA 
à resolução negociada pelo Brasil

Proposta condenava atos do Hamas contra Israel em 7 de outubro, como sendo atos terroristas
DIVULGAÇÃO

O Ministério das Rela-ções Exteriores (MRE) 
lamentou nesta última 
quarta-feira (18) o veto 

do governo dos Estados Uni-
dos (EUA) contra a resolução 
negociada pelo Brasil no Con-
selho de Segurança das Nações 
Unidas (ONU). Devido ao veto, 
a proposta não foi aprovada.

“O governo brasileiro lamen-
ta que, mais uma vez, o uso do 
veto tenha impedido o principal 
órgão para a manutenção da 
paz e da segurança internacio-
nal de agir diante da catastrófi-
ca crise humanitária provocada 
pela mais recente escalada de 
violência em Israel e em Gaza. O 
Brasil considera urgente que a 
comunidade internacional es-
tabeleça um cessar-fogo e re-
tome o processo de paz”, disse 
em nota o Itamaraty.O ministério destacou ainda 

que o Brasil tentou reduzir a 

Em Tempo

Ministro da Defesa, José Múcio, o chanceler 

Mauro Vieira e o comandante da Aeronáuti-

ca, brigadeiro Marcelo Damasceno

cou que o Brasil, na condição 
de presidente do Conselho de 
Segurança, foi demandado pela 
maioria dos membros do órgão 
a redigir uma proposta que aco-
modasse as diferentes visões so-
bre a guerra. “Infelizmente, não 
foi possível aprovar. Ficou clara 
uma divisão de opiniões”, relatou.

Vieira acrescentou que a di-
plomacia brasileira fez “todo 
o esforço possível para que 

cessassem as hostilidades, 
que parassem os sacrifícios 
humanos e que pudéssemos 
dar algum tipo de assistência 
às populações locais e aos bra-
sileiros. A nossa preocupação 
foi sempre humanitária neste 
momento. Enfim, cada país terá 
tido sua inspiração própria”.Estados UnidosApós a votação, a embaixa-

dora dos Estados Unidos na 
ONU, Linda Thomas-Green-
field, lembrou que o presi-
dente norte-americano, Joe 
Biden, foi ao Oriente Médio 
e que, por isso, “apesar de 
reconhecermos o desejo do 
governo brasileiro de aprovar 
a proposta, acreditamos que 
precisamos deixar essa diplo-
macia acontecer”.Linda destacou que os Esta-

polarização em torno da guerra 
no Oriente Médio ao “acomo-
dar posições e interesses di-
vergentes e apresentar texto 
capaz de proteger as vidas de 
civis e de assegurar o acesso 
humanitário à população civil 
da Faixa de Gaza”.A proposta condenava os 

atos do Hamas contra Israel em 
7 de outubro como sendo atos 
terroristas, apelava para liber-
tação imediata e incondicional 
de todos os reféns civis e pedia 
uma pausa no conflito para a 
entrada de ajuda humanitária 
na Faixa de Gaza.A resolução exigia ainda “o 

fornecimento contínuo de 
bens essenciais para a popu-
lação civil, como artigos médi-
cos, água e alimentos; e pede 
a rescisão da ordem para que 
civis e funcionários das Nações 
Unidas evacuem toda a área em 
Gaza ao norte de Wadi Gaza”.

A proposta teve 12 dos 15 vo-
tos do Conselho de Segurança. 
Porém, como recebeu o veto 
dos Estados Unidos – membro 
permanente do Conselho – não 
pode ser aprovada. A Rússia, 
outro membro com direito a 
veto, se absteve de votar.Divisão de opiniõesEm Brasília, nesta quarta-feira, 

o chanceler Mauro Vieira expli-

Ibama estabelece diretrizes de 
ações ambientais para 2024
O Instituto Brasileiro do Meio 

Ambiente e dos Recursos Na-
turais Renováveis (Ibama) es-
tabeleceu as diretrizes que vão 
orientar o planejamento das 
ações de fiscalização, inteligên-
cia e emergência ambiental, das 
operações aéreas e do manejo 
integrado do fogo para 2024. 

A portaria, publicada no Diá-
rio Oficial da União desta última 
quarta-feira (10), serve de base 
para a elaboração do Plano Na-
cional Anual de Proteção Am-
biental (Pnapa).Nas orientações para a fiscali-

zação ambiental, conduzida pela 
Coordenação-Geral de Fiscali-
zação Ambiental (CGFis), estão 
previstas medidas que garantam 
um planejamento operacional 
das ações, o registro de provas 
que permitam efetividade nas 
medidas para reprimir crimes, a 
caracterização das infrações e 
a responsabilização dos infra-
tores. Também aponta para a 
padronização de procedimentos.

Dois destaques das diretrizes 
priorizam ações de fiscalização 

do desmatamento ilegal com o 
objetivo de alcançar as metas dos 
planos de ação já desenhados 
pelo Ministério do Meio Ambien-
te e Mudança do Clima para os 
biomas  Amazônia e Cerrado. 
Para coibir infrações relaciona-
das à fauna, as orientações são 
voltadas à fiscalização sobre o 
tráfico de animais silvestres, in-
trodução de espécies exóticas, 
caça, abate e comércio ilegal, 
além da prática de crueldade 
com animais.O Ibama definiu ainda as prio-

ridades no planejamento para as 
operações aéreas coordenadas 
pelo Centro de Operações Aéreas 
(COAer). Entre elas estão a dispo-
nibilidade de aeronaves com a lo-
gística necessária para a atuação 
do órgão, inclusive com proposta 
de ampliação dos equipamentos 
já existentes. Com base nas di-
retrizes, o Pnapa definirá ações 
de caráter obrigatório, onde ha-
verá descrição, inclusive, sobre a 
participação de cada unidade do 
Ibama nas ações, monitoramen-
to e apresentação de resultados.

FISCALIZAÇÃO

Carros da PF e Ibama em operação na Amazônia 

Aeronaves da FAB buscam brasileiros em Israel e Gaza

Em conflito no Oriente Médio, 150 
brasileiros aguardam ser repatriados
O Brasil retirou da região do con-

flito no Oriente Médio um total de 

1.137 brasileiros por meio da Ope-

ração Voltando em Paz, iniciativa 

do governo brasileiro para trazer 

nacionais que desejam sair da zona 

de guerra. Outros 150 brasileiros 

continuam na região no aguardo da 

repatriação: 120 em Israel e cerca 

de 30 na Faixa de Gaza.  
Foram seis voos desde o dia 10 

de outubro, sendo que o último, 

com 221 brasileiros, deixou a área 

de conflito e chegou ao país na 

madrugada desta quinta-feira (18).  
“Com isso, nós encerramos a pri-

meira fase da maior operação de 

repatriação de brasileiros em zona 

de conflito, excluída, portanto, a 

pandemia, desde 2006”, relatou o 

ministro das Relações Exteriores 

Mauro Vieira nessa quarta-feira 

(18), em Brasília, em entrevista à 

imprensa.  Vieira destacou que a opera-

ção disponibilizou veículos para 

transportar os brasileiros das áreas 

centrais de Jerusalém e Tel Aviv até 

o aeroporto e que toda operação 

foi acompanhada pelo presidente 

Luiz Inácio Lula da Silva. 
Agora, o Itamaraty aguarda a 

possibilidade de retirar os brasi-

leiros da Faixa de Gaza, alvo dos 

bombardeios diários de Israel. “O 

presidente Lula falou com o pre-

sidente do Egito, El-Sissi, eu falei 

ontem com o ministro do Exterior 

do Egito pedindo o apoio para que 

o os brasileiros possam ser evacu-

ados assim que essa passagem for 

aberta”, informou o ministro. 
Duas aeronaves, um KC-390 e 

um KC-30, estão de prontidão, uma 

DIVULGAÇÃO/CECOMSAER

FAB 

POLÍCIA FEDERAL/ DIVULGAÇÃO

em Roma, na Itália, e outra no 
Rio de Janeiro, para trazer mais 
brasileiros, “em virtude das 
listas estão sendo compostas 
pela nossa Embaixada”, rela-
tou o comandante da Aeronáu-
tica, Marcelo Damasceno.  Há 
ainda 15 estrangeiros de países 
latino-americanos, da Bolívia, 
Argentina, Uruguai e Paraguai, 
que solicitaram ajuda ao Brasil 

para deixar a região da guerra.  
 “Evidentemente, foi dada 

preferência nos primeiros voos 
aos cidadãos brasileiros. Mas 
estamos programando que, no 
último voo dessa primeira faze, 
se possa transportar 15 es-
trangeiros ainda interessados 
em voltar ao Brasil e daqui 
para seus países”, afirmou o 
ministro Mauro Vieira.   

dos Unidos ficaram desapon-
tados porque a resolução não 
menciona o direito de Israel de 
autodefesa. “Como qualquer 
outro país do mundo, Israel 
tem o direito de se autodefen-
der”, disse a diplomata.Na segunda-feira (16), o 

conselho rejeitou a proposta 
de resolução da Rússia sobre 
o conflito. Os russos pediam 
um cessar-fogo imediato, a 
abertura de corredores hu-
manitários e a liberação de 
reféns com segurança, mas 
não condenava diretamente o 
Hamas pelos atos de violência 
cometidos contra Israel. Essa 
proposta teve cinco votos fa-
voráveis, quatro contrários e 
seis abstenções.
Conselho de Segurança
O Conselho de Segurança 

da ONU tem cinco membros 
permanentes, a China, Fran-
ça, Rússia, Reino Unido e os 
Estados Unidos. Fazem parte 
do conselho rotativo a Albânia, 
Brasil, Equador, Gabão, Gana, 
Japão, Malta, Moçambique 
Suíça e Emirados Árabes. 
Para que uma resolução seja 
aprovada, é preciso o apoio 
de nove do total de 15 mem-
bros, sendo que nenhum dos 
membros permanentes pode 
vetar o texto.

Manaus, quinta-feira 19 de outubro de 2023
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Dia a dia

Em Tempo

A gências da Caixa Eco-nômica Federal e di-versas casas lotéricas ficaram com filas qui-
lométricas na manhã desta 
quarta-feira (18), em Manaus, 
devido ao adiantamento da 
parcela de outubro do Bol-
sa Família para beneficiários 
afetados pela seca severa 
dos rios no Amazonas.A ação contempla 599 mil 

famílias de 55 municípios 
afetados pela estiagem des-
te ano, totalizando R$ 440,5 
milhões. O pagamento ocorre 
independentemente do Nú-
mero de Identificação Social 
(NIS) dos beneficiários. 

“Hoje, o ministro Welling-
ton Dias (Desenvolvimento 
e Assistência Social, Família 
e Combate à Fome do Bra-
sil) anunciou que está sen-
do antecipado o pagamento 
do Bolsa Família para os 55 
municípios onde o Estado de-
cretou a situação de emer-
gência”, disse o governador 
Wilson Lima em coletiva à 
imprensa, após reunião com 
vice-presidente Geraldo Al-
ckmin e ministros.Porém, a falta de dinheiro e 

a lentidão do sistema foram 
fatores que contribuíram para 
muitas reclamações.É o caso da dona de Casa 

Iraci Uchoa dos Santos, que 
saiu do bairro Campos Sales, 
para tentar receber o Bolsa 
Família em uma outra loteria 
em que falaram que tinha 
dinheiro para pagamento, na 

Governo Federal antecipa saque do benefício para 599 mil pessoas de 55 municípios atingidos pela seca
DIVULGAÇÃO 

Com a antecipação do pagamento do benefício, longas filas de espera se formaram na frente das agências

Famílias lotam lotéricas 
em busca de benefício 

Feira Municipal da Compensa.
“Eu estou aqui desde às 8h 

da manhã e ainda nem tomei 
um café tentando receber o 
meu Bolsa Família. Já saí lá 
do bairro Campos Sales, pois 
próximo da minha casa estava 
um caos e ninguém receben-
do nada. Mas aqui também 
é a mesma história, que não 
tem dinheiro ou que está sem 
sistema”, disse a dona de casa.

SESC SOLIDÁRIOCampanha arrecada doações para famílias atingidas pela seca 

Redação
Para ajudar as famílias 

atingidas pela seca his-
tórica no Estado, o Sesc 
Amazonas está realizando 
a campanha “Sesc Solidá-
rio” para arrecadar man-
timentos que podem ser 
entregues nas unidades da 
instituição.Segundo o Governo do 

Amazonas, dos 62 municí-
pios, 60 já foram afetados 
e cerca de 500 mil pessoas 
devem ficar sem acesso à 
água e comida. Em Manaus, 
o Rio Negro atingiu o menor 
nível em 121 anos, na última 
segunda-feira (16).Devido a isso, cumprindo 

a missão de promover o 
bem-estar social e a qua-
lidade de vida das pessoas, 
o Sesc está arrecadando 

doações de alimentos não 
perecíveis (exceto sal), 
água e materiais de hi-
giene.

“O Sesc tem um compro-
misso com a população, 
então estamos mobilizan-
do todos aqueles que quei-
ram ajudar as pessoas que 
estão enfrentando direta-
mente as consequências 
da estiagem”, enfatiza a 
Diretora Regional do Sesc-
-AM, Adriana Nascimento.

Os interessados em fa-
zer parte dessa rede de 
solidariedade podem en-
tregar os materiais nos se-
guintes pontos de coleta: 
Sesc Centro, rua Henrique 
Martins, n.º 427; Balneá-
rio, av. Constantinopla, 
nº 288, Alvorada; Cidade 
Nova, rua Visconde de  
Itanhaém, n.º 94.

DIVULGAÇÃO

A beneficiária diz que ficou 
contente ao receber a infor-
mação de que o recebimento 
do Bolsa Família havia sido 
adiantado diante dos pro-
blemas causados pelas es-
tiagem.

“Eu fiquei bem feliz quando 
a minha amiga contou que 
hoje seria o pagamento do 
nosso Bolsa Família antes 
da data, pelo fato do que 

estamos vivendo por causa 
dessa seca dos rios. Muitos 
que vivem de pesca não têm 
mais o que comer em casa. 
Agora só falta a gente con-
seguir receber e ir pra casa”, 
finalizou ela.O EM TEMPO procurou a 

assessoria da Caixa Econô-
mica e aguarda um posicio-
namento.

MedidasA antecipação do Bolsa 
Família foi apenas uma das 
ações do Governo Federal 
para minimizar os impactos 
causados pela seca.As outras medidas são: An-

tecipação de uma parcela do 
Benefício de Prestação Con-
tinuada (BPC), que corres-
ponde a um salário mínimo, 
e caso o beneficiário solicite, 

Ação visa arrecadar mantimentos que podem ser entregues nas unidades da instituição

antecipar outra parcela, que 
podem ser reembolsadas em 
até 36 meses, sem juros ou 
encargos, para municípios do 
Amazonas que estão em situ-
ação de calamidade pública 
reconhecida pelo Governo 
Federal, não sendo válida 
para localidades em situação 
de emergência;O repasse de recursos ex-

traordinários para a rede de 
assistência social, que realiza 
o serviço de apoio e proteção 
à população com a oferta 
de alojamentos provisórios, 
atenções e provisões mate-
riais, conforme as necessi-
dades detectadas;O envio de cestas de ali-

mentos;
Destinação de recursos 

pelo Fomento Rural, no va-
lor de R$ 4,6 mil, a peque-
nos agricultores que tiveram 
perda na produção, dentre 
outras.

Municípios beneficiados
Alvarães, Amaturá, Ana-

mã, Anori, Atalaia do Norte, 
Autazes, Barreirinha, Ben-
jamin Constant, Beruri, Boa 
Vista do Ramos, Boca do 
Acre, Borba, Caapiranga, Ca-
rauari, Careiro, Careiro da 
Várzea, Coari, Codajás, Ei-
runepé, Envira, Fonte Boa, 
Guajará, Humaitá, Ipixuna, 
Iranduba, Itacoatiara, Ita-
marati, Itapiranga, Japurá  
e Juruá.Também foram contem-

plados Jutaí, Manacapuru, 
Manaquiri, Manaus, Manico-
ré, Maraã, Maués, Nhamun-
dá, Nova Olinda do Norte, 
Novo Airão, Novo Aripuanã, 
Parintins, Pauini, Rio Preto 
da Eva, Santo Antônio do 
Iça, São Paulo de Olivença, 
São Sebastião do Uatumã, 
Silves, Tabatinga, Tapauá, 
Tefé, Tonantins, Uarini, Uru-
cará e Urucurituba são as  
cidades beneficiadas.

Manaus, quinta-feira 19 de outubro de 2023
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EconomiaSeca começa afetar produção
no Polo Industrial de Manaus

INVESTIMENTO‘Amazonas Meu Lar’ impulsionará mercado imobiliário
DIVULGAÇÃO

Empreendimento habitacional construídos pelo programa

O Programa Amazonas Meu 
Lar, com o objetivo de ofe-
recer unidades habitacionais 
para famílias em situação de 
vulnerabilidade social, deve 
impulsionar o mercado imo-
biliário no Estado. Conforme 
a Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento Urbano e 
Metropolitano (Sedurb), se-
rão 24.044 soluções de mo-
radia, sendo 22.043 unidades 
habitacionais disponibilizadas 
em parceria com o programa 
Minha Casa Minha Vida, do 
Governo Federal.O Programa Amazonas Meu 

Lar é coordenado pela Sedurb 
e executado por dois de seus 
órgãos, a Unidade Gestora de 
Projetos Especiais (UGPE) e 
a Superintendência de Habi-
tação do Amazonas (Suhab), 
além da Secretaria de Esta-
do das Cidades e Territórios 
(Sect).

O programa tem como pú-
blico-alvo famílias com renda 
até R$ 4.400,00 da Faixas 1 
– renda mensal bruta de até 

R$ 2.640,00 e Faixa 2 – renda 
mensal bruta de R$ 2.640,01 
a R$ 4.400,00.Serão empreendimentos 

habitacionais construídos por 
programas estaduais ou por 
meio do incentivo para o fi-
nanciamento através da Cai-
xa Econômica Federal. Nesse 
último caso, o Governo do 
Amazonas disponibilizará o 
subsídio “Entrada do Meu Lar”, 
o valor equivalente à entrada, 
para quem pretende finan-
ciar um imóvel diretamente 
na construtora, via programa 
Minha Casa, Minha Vida, em 
parceria com o Governo Fe-
deral.

“O governador Wilson Lima 
autorizou a liberação de subsí-
dios para atender, de imediato, 
mil famílias. Valores de R$ 30 
a 35 mil que vão ajudar aque-
las pessoas que podem pagar 
uma prestação, para que elas 
deem de entrada no financia-
mento. Esse valor se soma ao 
que o Governo Federal tam-
bém está oferecendo pelo 

programa Minha Casa, Minha 
Vida, possibilitando até zerar a 
entrada, com uma prestação 
baixa, menor que o aluguel”, 
explicou o secretário da Se-
durb, Marcellus Campêlo.

Para o presidente da Asso-
ciação das Empresas do Mer-
cado Imobiliário do Amazonas 
(Ademi), Henrique Medina, há 
uma grande expectativa em 
relação ao programa.“Recebemos essa informa-

ção do programa habitacional 
com muita alegria, porque nós 
temos produtos. Os incorpo-
radores estão lançando em-
preendimentos populares e 
com qualidade, distribuídos 
em vários bairros da cidade. 
Portanto, a partir de agora, 
os empreendimentos que vão 
ser cadastrados no programa 
habitacional, vão oferecer ao 
cliente, caso seja contempla-
do, a possibilidade de esco-
lher, e comprar um empre-
endimento que estará à sua 
disposição”, informou Medina.

O presidente da Ademi fez 

DIVULGAÇÃO

Empresas do PIM estão anunciando medidas na busca de preservar empregos e mitigar prejuízosEm Tempo

D evido à seca que atinge o 
Amazonas e prejudica a 
logística pelos rios, prin-cipalmente, o transpor-

te de insumos para o Polo Indus-
trial de Manaus (PIM), empresas 
estão anunciando medidas na 
busca de preservar empregos 
e mitigar prejuízos. O diretor de relações insti-

tucionais da Yamaha Motor da 
Amazônia LTDA., Helio Nino-
miya, e o gerente de relações 
institucionais, Afonso Cagnino, 
anunciaram, na quarta-feira 
(18), por meio de uma circular 
que a empresa irá reduzir sua 
produção, por meio de para-
das programadas durante o mês 
de outubro, por conta da falta 
de disponibilidade de insumos, 
devido à seca que atinge do 
Amazonas.“Conforme é de conhe-

cimento público, a situação 
dos rios da Bacia Amazônica 
segue crítica, com restrição 
temporária para entrada de 
navios. Diante desse cenário, 
informamos que teremos im-
pacto direto na produção, com 
paradas programadas duran-
te o mês de outubro, pera 
adequação à disponibilidade 
de insumos. Seguimos traba-
lhando pera minimizar os efei-
tos da estiagem, implemen-
tando medidas alterativas 
para viabilizar o atendimento 
da rede de concessionários 
e aos nossos consumidores”, 
informou a circular adminis-
trativa lançada pela empresa.

A informação veio após o 
anúncio da diretoria da Sam-
sung Eletrônica da Amazônia 
Ltda. comunicar, ainda na quar-
ta-feira (18), a antecipação das 
férias coletivas do fim de ano, 
de parte dos colaboradores que 
atuam na produção, especifica-
mente nas linhas de TV, áudio e 
ar-condicionado.A antecipação está progra-

mada para o período de 30 de 
outubro a 14 de novembro e 
ocorrerá em razão da vazante 
recorde dos rios, que impede a 
chegada de insumos essenciais 
à produção da fábrica.A Samsung foi a primeira em-

presa a informar, oficialmente, 
que irá antecipar as férias coleti-
vas de parte dos colaboradores. 
Conforme o vice-presidente da 
fábrica em Manaus, Woo Yong 
Lee, aproximadamente 1,5 mil 
colaboradores receberão as fé-
rias coletivas antecipadas.

“Devido à falta de insumos, 
não haverá atividade de pro-
dução nas referidas linhas. Por-
tanto, espera-se que no final 
do ano, quando o nível do rio 
estiver mais elevado, essas li-
nhas já estejam novamente 
abastecidas com os insumos, e 
os colaboradores possam reto-
mar às atividades de produção”, 
justificou Lee.O presidente do Sindicato 

dos Metalúrgicos do Amazonas 
(Sindmetal-AM), Valdemir San-
tana, informou que aproxima-
damente 15 mil trabalhadores 
entrarão em férias coletivas por 
conta da forte seca que atinge 
do Amazonas.“A ideia é antecipar as férias 

coletivas que estavam progra-
madas para depois do dia 10 de 
dezembro, para agora. E quan-
do chegar a matéria-prima, não 
haja demissão desses trabalha-
dores. Não é toda fábrica, vai 
pelos cálculos que fizemos aqui; 

é em torno de umas trinta e 
poucas empresas que vão ge-
rar férias coletivas, de 10 a 15 
mil trabalhadores, aproximada-
mente”, salientou o presidente 
do Sindmetal-AM.
Preservar empregosNa opinião do economista 

Ailson Rezende, a medida é a 
melhor alternativa no momen-
to, já que não há como manter 
uma continuidade no trabalho 
devido às condições da região.

“Férias coletivas é a melhor 
alternativa para os empresários, 
visto que a entrega da matéria-
-prima de produção está pre-
judicada e os estoques de pro-
dutos acabados estão cheios”, 
assentiu o profissional.Estatísticas apontam que 

aproximadamente 35 empre-
sas do Polo Industrial de Ma-
naus (PIM), irão aderir à medida. 
Conforme especialista, a medi-
da pode preservar empregos, 

mas deve impactar a economia 
amazonense.O Rio Negro alcançou a cota 

de 13,38 metros, na quarta-feira 
(18), o menor nível desde o iní-
cio da contagem no Porto de 
Manaus, em 1902. Conforme a 
Gerência de Encaminhamento 
e Acompanhamento (GEA), a 

tendência é de que o volume 
dos rios continue baixando até 
o final deste mês.Em todo o estado, a estiagem 

já afeta 59 municípios que es-
tão em situação de emergência 
e um em alerta. Apenas duas 
cidades do Amazonas estão 
dentro da normalidade.

O Polo Industrial gera hoje 
110.667 postos de trabalho dire-
tos, incluindo empregados efe-
tivos, terceirizados e temporá-
rios, segundo os Indicadores de 
Desempenho do Polo Industrial 
de Manaus, divulgados pela Su-
perintendência da Zona Franca 
de Manaus (Suframa).

Produção da Yamaha Motor da Amazônia terá paradas programadas por conta da falta de insumos

questão de destacar a impor-
tância do programa para o mer-
cado imobiliário do Amazonas, 
com reflexos em setores da 
construção civil e na economia.

“Esse programa é um marco 
para o estado, e sem sombra de 
dúvida, é de grande relevância, 
pois vai impulsionar de sobre-
maneira o mercado imobiliário 
do nosso estado, aumentando o 
emprego, aumentando a renda, 
e dando sobretudo possibilida-
de das nossas famílias poderem 
realizar o sonho da casa pró-
pria”, afirmou Henrique.Credenciamento abertoA Sedurb, junto com a Su-

perintendência de Habitação, 
lançou o edital de Chamamen-
to Público 002/2023, para 
empresas interessadas em 
se credenciar e oferecer em-
preendimentos habitacionais 
para o programa Amazonas 
Meu Lar.O diretor-presidente da 

Suhab, Jivago Castro, ressalta 
que as empresas interessa-

Samsung anunciou que irá antecipar as férias coletivas de parte dos colaboradores

das em oferecer unidades 
habitacionais, na modali-
dade apartamento, tem até 
a próxima sexta-feira (20) 
para se cadastrar e devem 
enviar os documentos para 
o e-mail credenciamento@
suhab.am.gov.br.“Essa é mais uma etapa 

importante do Amazonas 
Meu Lar, o credenciamento 
de empresas que vão ofe-

recer apartamentos para 
os cadastros identificados 
como aptos pelas equipes da 
Sedurb e Suhab. A expecta-
tiva, segundo determinação 
do governador Wilson Lima, 
é que nos próximos meses, 
possamos estar benefician-
do o primeiro grupo selecio-
nado e comemorando junto 
com as famílias a aquisição de 
um imóvel”, ressalta Jivago.



Crise hídrica
O prefeito de Manaus, David 

Almeida, e o governador Amazo-
nas, Wilson Lima, se reuniram com 
o vice-presidente da República, 
Geraldo Alckmin, ontem (18), em 
Brasília (DF). 

A pauta do encontro foram a 
crise hídrica pelo qual passa o 
Amazonas e a busca de soluções 
que amenizem os impactos da es-
tiagem histórica, que afeta comu-
nidades ribeirinhas em Manaus, 
agora sem o acesso pelos rios. 
Desde o agravamento da estia-
gem, a Prefeitura de Manaus já 
atendeu mais de 5 mil pessoas 
da capital com ajuda humanitária.

Irregular, mas atuante
A Prefeitura de Manicoré paga-

rá R$ 2.831.769,35 para a empre-
sa Plastiflex Empreendimentos 
da Amazônia LTDA — de CNPJ 
01.426987/0001-73 para pavi-
mentar de estrada vicinal. O des-
pacho de homologação foi assi-
nado pelo prefeito Lúcio Flávio 
e publicado no Diário Oficial dos 
Municípios, edição de terça (17). 
Acontece que esta não é a primeira 
vez que a empresa Plastiflex, que 
teve convênio com a Prefeitura 
de Tapauá, julgado irregular pelo 
Tribunal de Contas do Amazonas 
(TCE-AM), em 2021, fez convênio 
com cifras milionárias com a pre-
feitura.

Gastança
Em junho deste ano, o prefeito 

de Manicoré, Lúcio Flávio, gastou 
mais de R$ 1 milhão para decoração 
de secretarias e departamentos 
na cidade. A empresa que faturou 
o montante de R$ 1.164.400 foi a 
FB Pereira LTDA, inscrita no CNPJ: 
24.940.543/0001-57. Em outubro 
de 2022, a empresa foi contratada 
para executar três grandes obras 
no município: a construção de um 
auditório para a Semed (R$ 5,9 mi-
lhões); a construção de uma Cen-
tral de Abastecimento e Logística 
para a Semed (R$ 8,2 milhões); e a 
revitalização da Praça da Bandeira 
(R$ 4,1 milhões).

Concursados da Semsa
A Prefeitura de Manaus deve 

chamar, até a metade do ano que 
vem, o restante dos aprovados no 
concurso da Semsa. A informação 
foi divulgada pelo sub-secretário 
da secretaria, Nagib Salem José 
Neto, nesta quarta (18), durante 
Tribuna Popular na Câmara Muni-
cipal de Manaus (CMM). “A nossa 
programação é para chamar mais 
500 no mês de dezembro para 
iniciarem a trabalhar em janeiro 
e até o meio do ano que vem, 
a gente vai chamar a diferença”, 
disse Nagib Salem.

Conforme o sub-secretário, o 
concurso foi feito para 2 mil e uma 
vagas e já foram chamados 1269 
concursados.

CMM recria cargos
Para prosseguir com a nome-

ação dos candidatos aprovados 
no concurso de 2003, a Câmara 
Municipal de Manaus (CMM) re-
criou três cargos específicos para 
o quadro de pessoal da casa. São 
eles: analista de sistemas, técnico 
em programação de computador 
e digitador. A decisão foi publi-
cada na edição desta terça (17) 
do Diário Legislativo Municipal. A 
medida atende a decisão judicial 
com trânsito em julgado na 4ª Vara 
da Fazenda Pública de Manaus. 

Em 29 de setembro deste ano, 
o presidente da CMM, vereador 
Caio André, autorizou a publica-
ção da nomeação dos candidatos 
aprovados no certame. 

Na mira do MPAM
O Ministério Público do Ama-

zonas (MPAM), por meio da 2ª 
Promotoria de Justiça de Tefé vai 
instaurar um inquérito civil para in-
vestigar aquisições supostamente 
irregulares de imóveis por parte 
do ex-prefeito de Tefé, Norman-
do Bessa (Progressista). A prática 
a ser apurada é de improbidade 
administrativa.

Segundo o MPAM, a investi-
gação é para apurar responsa-
bilidades à possível obtenção de 

vantagens patrimoniais indevidas 
por parte do ex-prefeito. A insta-
lação do inquérito foi publicada no 
Diário Oficial Eletrônico do MPAM 
desta terça (17).

Filiação suspensa
A despeito do entedimento do 

presidente da executiva munici-
pal do PT, Valdemir Santana, de 
que o ex-vice-governador Carlos 
Almeida já é petista, membros da 
executiva estadual reagiram con-
tra. Para eles, a impugnação à ficha 
de filiação de político ainda será 
apreciada em âmbito estadual. As-
sim sendo, para eles, a inscrição 
de Almeida no PT está suspensa.

Ontem, Valdemir Santana disse 
que com placar de 7 a 7 pela filia-
ção o ex-vice-governador já teria 
conquistado sua filiação.

Mas, para membros da estadual, 
o placar não dá benefício ao pedido 
de inscrição.

“Operação KM 180”
Uma operação da Polícia Fede-

ral mirou um grupo criminoso sus-
peito de atacar e queimar carros de 
fiscais do Instituto Chico Mendes 
de Conservação da Biodiversidade 
(ICMBio) e da Força Nacional, no 

Amazonas, em setembro deste 
ano. O órgão apreendeu três armas 
de fogo, munições e motosserras.

O balanço da operação, reali-
zada na terça (17), foi divulgado 
ontem (18).

Os alvos da “Operação KM 180” 
são investigados pela prática de 
crimes ambientais, crimes contra 
o patrimônio da administração 
pública e obstar/dificultar a ação 
de fiscalização do poder público.

´Brigada do céu’
Um dia após o governo estadual 

divulgar que houve a redução de 
focos de calor na região metro-
politana de Manaus, o deputado 
Comandante Dan Câmara (Pode-
mos) disse, nesta quarta (18), na 
Aleam, que a diminuição é graças 
“a brigada do céu divina”, desconsi-
derando a contribuição dos agen-
tes enviados pelo governo federal. 
“Graças a Deus e à brigada do céu 
divina, que permitiu que chuvas 
caíssem para ajudar a conter essas 
queimadas e focos de incêndios”, 
disse o deputado.

Limpeza dos igarapés
O deputado estadual Thiago 

Abrahim (União Brasil) solicitou 

ontem (18) à Secretaria de Mu-
nicipal de Limpeza Pública (Se-
mulsp), por meio do requerimento 
nº 4838/2023, a coleta de resíduos 
dos igarapés de Manaus que estão 
mais em evidência devido à seca 
que assola o Amazonas. “A seca 
que estamos enfrentando este 
ano é uma das maiores já vividas 
pelos amazonenses. Tenho rece-
bido inúmeras reclamações do 
acúmulo de lixo e odor que vem 
afetando grande parte da popu-
lação manauara que reside nas 
proximidades desses igarapés”, 
disse Abrahim.

Retirada dos flutuantes
O juiz Moacir Pereira Batista, da 

Comarca de Manaus, manteve a 
ordem de retirada dos flutuantes 
do lago do Tarumã-Açu, na mar-
gem esquerda do Rio Negro, e fixou 
em R$ 500 mil a multa diária em 
caso de descumprimento. A deci-
são foi proferida no último dia 11. A 
prefeitura tem até dezembro para 
retirar as embarcações do local. 

A prefeitura alegou que não 
consegue cumprir a ordem em 
razão da seca, e pediu mais tem-
po para iniciar o desmonte das 
estruturas. “Há dificuldade de na-

vegabilidade pelos rios da bacia 
amazônica, existindo perigo à se-
gurança dos navegantes”, alegou 
o município.

Licença maternidade ampliada
Mães amazonenses com bebês 

prematuros terão direito à licença 
maternidade ampliada. É o que 
garante a Lei nº 6.415/2023, de 
autoria da deputada Dra. Mayara 
Pinheiro Reis (Republicanos), san-
cionada pelo governador Wilson 
Lima.

A nova norma legislativa altera 
a Lei nº 2.885, de 27 de abril de 
2004, que dispõe sobre a licença à 
gestante, à adotante e a licença pa-
ternidade. “Com a nova lei, o prazo 
passará a contar a partir da última 
alta da mãe ou do recém-nascido. 
Diferente de antes, que mesmo 
nesta circunstância, a licença não 
se estendia”, explicou Mayara.

BR-319
O deputado Mário César Filho 

(UB) esteve ontem (18) em Brasí-
lia no lançamento da Frente Par-
lamentar em defesa da BR-319, 
a convite do deputado federal 
Fausto Santos Júnior (UB), para 
reforçar a necessidade urgente de 
recuperação dessa rodovia.

O político tem destacado, em vá-
rias ocasiões na tribuna da Assem-
bleia Legislativa, a falta de interesse 
do governo federal em pavimentar 
essa estrada, que há décadas en-
frenta problemas de infraestru-
tura, prejudicando a mobilidade  
da população no Amazonas.

Exploração de potássio
O deputado estadual Dr. George 

Lins (União Brasil) destacou, du-
rante a sessão plenária de ontem 
(18), a decisão do Tribunal Regional 
Federal da 1ª Região (TRF-1), que 
resolveu um impasse jurídico re-
lacionado à exploração da mina de 
potássio em Autazes.

De acordo com a decisão, a 
competência para a concessão 
da licença ambiental destinada à 
exploração da mina de potássio 
em Autazes foi atribuída ao Ipaam 
e não ao Ibama. “Com isso, damos 
mais um avanço em direção à ex-
ploração de potássio em Autazes 
e a uma nova matriz econômica 
para o nosso estado”, disse Lins.

Empréstimo para a Argentina
A Comissão de Fiscalização e 

Controle da Câmara dos Deputa-
dos convidará a ministra do Pla-
nejamento, Simone Tebet, para 
prestar esclarecimentos sobre o 
empréstimo feito pelo Banco de 
Desenvolvimento da América La-
tina (CAF) para a Argentina.

O presidente Lula orientou Te-
bet a conceder um empréstimo de 
1 bilhão de dólares (R$ 5 bilhões) à 
Argentina para liberar um desem-
bolso de 7,5 bilhões de dólares (R$ 
38 bilhões) do Fundo Monetário 
Internacional (FMI). A negociação 
aconteceu próximo ao pleito pre-
sidencial argentino.

Governo garante recursos federais para controlar 
incêndios florestais e desmatamento até 2026

O Governo do Amazonas e o Ministério do Meio Ambiente e Mudança do Clima (MMA) promoveram ontem (18) a primeira 
reunião de alinhamento em torno do novo programa federal União com Municípios, que terá investimentos de R$ 600 milhões 
do Fundo Amazônia para apoiar municípios de todo o país no controle de incêndios florestais e do desmatamento.

A reunião, na sede do Governo, bairro Compensa, foi conduzida pelo vice-governador Tadeu de Souza, que representou o 
governador Wilson Lima, na presença de prefeitos e secretários de Meio Ambiente das nove cidades do interior do estado 
inicialmente contempladas. A estimativa é de que o Amazonas poderá receber, a partir de 2024, até R$ 34 milhões na primeira 
das três etapas do programa.

A condição para a transferência de repasses é a redução das taxas de queimadas e desmatamento, com base nos dados do 
sistema Prodes, do Instituto Nacional de Pesquisas Espaciais (Inpe). Os recursos federais deverão ser investidos em ações de 
regularização fundiária e ambiental e atividades produtivas sustentáveis. “É um programa instituído pelo Ministério do Meio 
Ambiente, em que quase 70 municípios foram qualificados como prioritários e, dentro desse total, nove estão no Amazonas. 
Nos próximos três anos, há a previsão de repasse de recursos da ordem de R$ 600 milhões. Nesse primeiro momento, 2023 e 
2024, serão disponibilizados em torno de R$ 34 milhões aos nove municípios”, explicou o vice-governador.

Ao brasileiro Daniel Tenenbaum, que vem amenizando o sofrimento das 
crianças em Israel por meio do futebol. Daniel é goleiro, começou a carreira 
no Flamengo e desde 2016 atua no Maccabi Tel Aviv, em Israel.  O time onde 
o brasileiro joga, promove encontros com crianças das regiões mais atingidas 
pela guerra entre Israel e o grupo terrorista Hamas. De acordo com o goleiro, 
o objetivo é levar alegria para a garotada por meio do futebol. Daniel também 
se sente esperançoso com um possível término do conflito. 

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SECOM

Ao programa “Remessa Conforme” proposto pelo ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad, que estabelece que compras de até US$ 50 (aproxi-
madamente R$ 250 na cotação atual) estarão isentas de tributação. As 
críticas se baseiam na pegadinha da medida: o limite para zero imposto 
se refere à soma das compras mais o frete, não os produtos em si. Várias 
mercadorias receberam taxas de 92% sobre o valor, revoltando muitos 
usuários e gerando reclamações nas redes sociais.

Manaus, quinta-feira 19 de outubro de 2023

Opinião 3

Aplausos Vaias

Presidente de Honra
Otávio Raman Neves

Diretor de Redação
André Moreira

NEW SCREEN PUBLICIDADE  
LTDAÉPP

Endereço: Rua Dr. Dalmir Câmara, 
nº 623, São Jorge - CEP: 69.033-070

Manaus/AM



A Literatura Inclusiva de 
Maurício de Souza

A direita e a esquerda vão à guerra
Editorial

Polarizada como quase todos os fatos que caem na arena 
da discussão pública, no Brasil e no mundo, há algum tempo, 
a guerra entre o Hamas e Israel escancarou alguns alinha-
mentos da direita e da esquerda brasileira a alguns princípios 
civilizatórios universais. Para decepção de muitos esquerdistas 
“moderados”, seus líderes se alinharam ao terrorismo. Sim, 
terrorismo. Foi uma ação terrorista que desencadeou a guerra, 
o duro ataque do Hamas a uma população que, embora habi-
tuada ao conflito naquela região, é civil. A esquerda brasileira, 
quando muito, condenou a violência no geral, sem mencionar 
o terrorismo do Hamas. 

Um grande número de pessoas que, mesmo sem ser mili-
tantes, se afinam mais com a esquerda, adotou o discurso da 
“opressão do povo palestino por Israel”. A hostilidade e violência 
na região também existe por parte de Israel, mas, em grande 
medida, devido à ação do Hamas, que, como um pinscher 
raivoso, provoca o pitbull israelense. O discurso da autodefesa 
palestina foi solenemente desmontado pelo presidente da 
Autoridade Palestina, Mahmoud Abbas, que disse, com todas 
as lestras, que o Hamas não representa o povo palestino. “As 
políticas e ações do Hamas não representam o povo palestino, 
e são as políticas, programas e decisões da Organização para 
a Libertação da Palestina que representam o povo palestino 
como seu legítimo e único representante”.

O povo palestino e o povo de Israel precisam e merecem ter 
seus estados soberanos, plenamente soberanos, mas não é 
pelo terrorismo que se chegará a isso, mas pela diplomacia, 
pela negociação e pela legítima empatia entre povos irmãos.

Aquele que se coloca ao lado do terrorismo abre mão do 
pouco de racionalidade e ética que existe em uma guerra, 
da proteção às pessoas que não têm participação direta no 
combate, às equipes de saúde, assistência, imprensa, civis e 
aos que estão desempenhando tarefas humanitárias, assim 
como aos que foram eliminados do combate, os militares 
feridos, doentes e prisioneiros de guerra. 

Independentemente de direita ou de esquerda, não se pode 
compactuar com o terrorismo, a não ser que se pretenda abrir 
mão da civilização e da própria humanidade e aniquilar todos 
adversários, um povo inteiro. Isso, sim, é genocídio.

À medida que a sociedade avança em direção a uma crescente dependência 
da tecnologia e do universo digital, a preocupação com a segurança ciber-
nética se torna uma questão de extrema importância. A constante evolução 
dos ciberataques, tanto em termos de complexidade quanto de frequência, 
torna imperativo considerar a conscientização e o investimento em segurança 
cibernética como elementos fundamentais na defesa contra essas ameaças.

No âmbito internacional, outubro é reconhecido como o Mês da Conscien-
tização em Segurança Cibernética, uma campanha que teve início nos Estados 
Unidos em 2004 e tem como objetivo promover a segurança digital em escala 
global. Esta ocasião reveste-se de importância crucial para avaliar como as 
questões de segurança cibernética estão sendo abordadas pelas empresas 
e organizações.

De acordo com o relatório “Cyberwarfare In The C-Suite”, da Cybersecurity 
Ventures, os custos globais do cibercrime para as organizações estão proje-
tados para aumentar alarmantemente a uma taxa de 15% ao ano, alcançando 
a assombrosa cifra de US$ 10,5 trilhões anualmente até 2025. Esse aumento 
dramático nos custos do cibercrime nos lembra que os cibercriminosos conti-
nuam a aprimorar constantemente suas táticas para explorar vulnerabilidades 
no interior das empresas.

Regulamentações e conformidade em segurança cibernética
Nos Estados Unidos, as empresas têm investido em tecnologia e serviços para 

salvaguardar suas redes e dados, resultando em regulamentações específicas 
para setores como saúde e finanças. A HIPAA (Health Insurance Portability and 
Accountability Act), que protege informações de saúde, e o GLBA (Gramm-
-Leach-Bliley Act), que resguarda informações confidenciais em instituições 
financeiras, são exemplos claros dessa abordagem.

No Brasil, a implementação da LGPD (Lei Geral de Proteção de Dados) em 
2020 ampliou as obrigações das empresas em relação à proteção de dados 
pessoais. As normas ISO relacionadas à segurança da informação também 
estão evoluindo para incorporar a “privacidade de dados pessoais”. Essa mu-
dança evidencia a crescente interconexão entre a segurança da informação 
e a proteção de dados, tornando-as essenciais nas organizações para evitar 
vazamentos e ameaças externas.

Principais ameaças cibernéticas 
Os cibercriminosos têm como alvo primordial dados e informações pesso-

ais, que podem ser explorados em golpes e fraudes. O vazamento de dados 
pode acarretar sérias consequências, desde prejuízos financeiros até danos à 
reputação da empresa. No Brasil, dados da empresa Netscout indicam que o 
país é o principal alvo de cibercriminosos na América Latina, com mais de 285 
mil ataques registrados durante o segundo semestre do ano anterior.

Entre as ameaças cibernéticas mais prevalentes estão o phishing, no qual 
os criminosos tentam enganar as vítimas por meio de e-mails e mensagens 
fraudulentas, o ransomware, que criptografa os dados do usuário em troca 
de resgate, e o ataque DDoS (Distributed Denial of Service), que sobrecarrega 
sistemas, redes ou sites com tráfego, tornando-os inacessíveis aos usuários 
legítimos.

Como empresas podem se proteger 
Para garantir uma infraestrutura sólida e atualizada, as empresas devem 

investir na gestão da segurança da informação. Além disso, é essencial manter 
os profissionais atualizados quanto às melhores práticas em segurança da 
informação por meio de programas educacionais, treinamentos e simulações.

Uma abordagem de três camadas de defesa é fundamental:
Os gestores de negócios devem assumir responsabilidades críticas, ajustando 

políticas de segurança da informação e monitorando o cumprimento delas.
Uma equipe multidisciplinar dedicada à segurança, composta por pro-

fissionais especializados em gestão de segurança da informação, forense, 
cibersegurança e inteligência cibernética, é necessária para uma defesa eficaz.

Auditorias competentes devem ser conduzidas para validar e promover a 
melhoria contínua em cibersegurança, e parcerias podem ser estabelecidas 
para reforçar as competências essenciais.

A segurança cibernética não deve ser relegada apenas ao departamento de 
TI; é crucial estabelecer uma cultura de segurança em toda a organização, na 
qual cada funcionário desempenhe um papel crucial na defesa contra ameaças 
cibernéticas. Com conscientização e investimento apropriados, é possível forjar 
uma estratégia sólida para garantir a segurança da empresa e prepará-la para 
enfrentar incidentes cibernéticos com confiança.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

Mordomia: Marina usa FAB até para voo de 25 min

Mordomia: Marina usa jatinho da FAB até para voo 
de 25 minutos

Destino badalado
Nos registros de voo da Força 

Aérea, há diversos “bate e volta” 
para Rio e São Paulo, que a acre-
ana Marina Silva faz de domicílio 
eleitoral.

Lar doce lar
No sabadão de 22 de julho que 

Marina resolveu passar em São 
Paulo, o jatinho queimou que-
rosene para levar apenas duas 
pessoas a bordo.

Muito para poucos
No voo de São Paulo a Belém, a 

equipe da ministra também cabe-
ria em voo comercial, mas a FAB 
foi acionada outra vez, levando 
duas pessoas.

Céu de brigadeiro
Em 13 de julho, Marina queimou 

combustível em quatro trechos: 
Brasília/ Manaus, Manaus/ Ma-
turaca, Maturaca/ Manaus e Ma-
naus/Brasília.

Governo acusado de pressionar 
empresas pró-Israel

Fiel às relações especiais com o 
grupo terrorista Hamas, que nem 
sequer cita em suas manifesta-
ções sobre o conflito, o governo 
Lula (PT) tem questionado empre-
sas e entidades no Brasil, inclusive 
estrangeiras e sobretudo norte-
-americanas, que atuam em favor 
de Israel. Essas empresas, respon-
sabilizam a organização terrorista 
pelas atrocidades contra civis em 
Israel. Alheios à pressão, líderes de 
vários setores, divulgaram nesta 
terça (17) um manifesto conde-
nando o grupo terrorista.

Antissemitismo
Fontes ligadas a essas empresas 

confirmam que, na abordagem, 
são advertidos de que a posição 
pró-Israel “irrita” o Palácio do Pla-
nalto.

Identidade terrorista
Fontes ligadas a essas empresas 

confirmam que, na abordagem, 
são advertidos de que a posição 

pró-Israel “irrita” o Palácio do Pla-
nalto.

O Brasil sou eu
Nessas conversas, o governo dei-

xa clara a pretensão de fazer de sua 
suposta “isenção” sobre o Hamas a 
posição “unificada” dos brasileiros.

Sem explicação
O chanceler Mauro Vieira (Ita-

maraty) cancelou sua ida à Co-
missão de Relações Exteriores da 
Câmara, após confirmar presença 
ao presidente do colegiado, onde 
iria tentar explicar a deputados a 
posição camarada do governo Lula 
(PT) aos terroristas do Hamas.

Entidades amestradas
Aparelhar associações e sindi-

catos tem lá os seus encantos. 
O governo Lula bloqueou ontem 
mais R$86 milhões para pesqui-
sas, após um corte inicial de R$50 
milhões. Entidades amestradas 
apenas se dizem “preocupadas”. 
Em outros governos, estariam em 
pé de guerra.

Ministério medíocre
A avaliação dos ministros de Lula 

apresentou uma média medíocre 
(5,4) nas notas de 0 a 10, de acor-
do com levantamento do Paraná 
Pesquisas em todo o País. O pior 
foi Fernando Haddad (Fazenda), 
ministro nota 5.

Relatório paralelo
Mais enxuto que os 61 pedidos 

de indiciamento no relatório oficial 
da CPMI do 8 de Janeiro, o alter-
nativo pede seis: Lula, Flávio Dino, 
Gonçalves Dias, do ex-diretor da 
Abin e de dois militares da PMDF.

Janja no orçamento
“Quem acreditou que esse era 

o governo da inclusão? Só se for 
para Janja”, ironiza Rosângela Moro 
(União-PR) ao ver que a partici-
pação do Orçamento Mulher nas 
despesas da União é a menor desde 
2021.

Posição ultrajante

Deputado Daniel Freitas (PL-SC) sobre relatório governista da CPMI do 8 de Janeiro

Ainda causa ojeriza entre parla-
mentares a resolução do PT que 
passa pano para terroristas do Ha-
mas. “A nota foi um ultraje em claro 
apoio ao Hamas”, avalia o deputado 
federal José Medeiros (PL-MT).

Tardou, mas saiu
Finalmente o Diário Oficial da 

União publicou a exoneração do 
assessor que zombou da israelense 
sequestrada e estuprada por ter-
roristas do Hamas. O ato saiu com 
efeito retroativo, com demissão 
válida no dia 11.

CPI na ativa
A CPI do DF ouve nesta quarta 

(18) o major da reserva da PMDF 
Cláudio Mendes. O militar foi preso 
suspeito de liderar o acampamento 
no QG do Exército. O depoimento foi 
autorizado pelo Supremo Tribunal 
Federal.

Pensando bem...
...não existe recuperação para 

nota baixa de ministro.

Poder sem Pudor
Ciúmes de você
O governador capixaba Paulo 

Hartung foi escolhido certa vez 
como o representante do Sudes-
te em uma reunião de Brasília, 
liderada pelo então senador José 
Roberto Arruda (DF), para evitar 
ciúmes entre o governador paulista 
José Serra e o governador mineiro 
Aécio Neves. Mas Hartung pediu 
emprestado o jatinho do governo 
de Minas e Aécio, que não é bobo, 
mandou o avião fazer escala em 
Belo Horizonte, a fim de que ele 
também fosse à reunião. E a temida 
crise de ciúmes se estabeleceu.

Habituada a discursos lacradores contra combustíveis fósseis, a ministra do Meio Ambiente, Marina Silva, 
parece não abrir mão do uso do querosene de aviação, um dos mais poluentes. Ela já decolou pelas asas 
dos jatinhos da Força Aérea Brasileira por 22 vezes em dez meses, conforme registro de voos, incluindo 
viagens internacionais e até mesmo para a curtíssima distância entre Brasília e Goiânia, que Marina, em 11 
de agosto, fez decolar um jato da FAB para voar por 25 minutos.

Jeferson D’Addario
é Conscientização e investimento são 
fundamentais para segurança ciberné-
tica eficaz.
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Mulheres em situa-
ção de vulnerabilidade 
socioeconômica em de-
corrência de violência 
doméstica poderão ser 
beneficiadas pelo Pro-
grama Bolsa Univer-
sidade, em Manaus. O 
Projeto de Lei (PL) que 
reserva vaga no pro-
grama foi apresentado 
pela vereadora Thaysa 
Lippy (Progressista), 
nesta semana.

O PL altera a Lei nº 
1931, de 19 de novem-
bro de 2014, que dispõe 
sobre o Programa Bol-
sa Universidade – PBU, 
criado pela Lei nº 1.357, 
de 8 de julho de 2009.

“Esse projeto che-
ga como um grande 
instrumento de forta-
lecimento e empode-
ramento da mulher, 
principalmente aquela 
que passou por proces-
sos de vulnerabilidade 
após sofrer a violência”, 
afirmou a vereadora.

Pelo projeto, deverá 
ser reservado 2% do 
total de bolsas de es-
tudo disponíveis para 
mulheres vítimas de 
violência doméstica e 
familiar conforme trata 
a lei 11.340/2006 (Lei 
Maria da Penha).

De acordo com a im-
prensa local, a Opera-
ção Shamar, da Polí-
cia Civil do Amazonas, 
atendeu 1.843 mulhe-
res vítimas de violên-
cia doméstica e fami-
liar em 17 municípios 
do Amazonas, incluindo 
Manaus, no período de 
21 de agosto a 14 de 
setembro deste ano. 
O balanço do trabalho 
que visou combater cri-
mes de violência contra 
a mulher no Estado foi 
registrado no Centro 
Integrado de Comando 
e Controle (CICC) da 
Secretaria de Estado 
de Segurança Pública 
(SSP-AM).

e tudo aquilo que a gente 
está propondo seja analisa-
do com carinho pelo minis-
tério, e que a gente possa 
aprovar no Congresso Nacio-
nal. Não são mudanças, mas 
sim indicativos preservando 
a zona franca de Manaus, 
preservando a vantagem de 
comparativa. Não tem a me-
nor possibilidade da gente 
aprovar uma reforma tribu-
tária ou votar uma reforma 
tributária esperando por leis 
complementares lá na fren-
te, não há menor possibili-
dade disso”, adiantou Omar.

O parlamentar rechaçou 
ainda a ideia de instituir im-
posto seletivo como ferra-
menta reguladora do mode-
lo ZFM. Segundo o senador, 
o imposto seletivo é voltado 
para bebidas e cigarros, en-
quanto a Zona Franca de Ma-
naus produz medicamentos, 
celulares e televisões, o que 
torna inválida a aplicação do 
dispositivo no Polo Industrial 
de Manaus (PIM).

Omar Aziz defende preservação 
da ZFM em reunião com Haddad 

MATRIZ ECONÔMICA

PL visa conceder bolsa 
universitária para vítimas

O ministro da Fazen-
da, Fernando Haddad, se 
reuniu com o senador 
Omar Aziz (PSD) e de-
mais membros da Banca-
da Federal de senadores 
e deputados do Amazo-
nas, em Brasília, nesta 
quarta-feira (18), visando 
discutir soluções para 
que o modelo da Zona 
Franca de Manaus não 
seja prejudicado com a 
reforma tributária em an-
damento. Omar destacou 
a importância de inserir 
indicativos claros de ma-
nutenção das vantagens 
comparativas do modelo 
econômico que ajuda a 
preservar a floresta ama-
zônica.

Coordenador da Ban-
cada Federal do Ama-
zonas, Omar ressaltou o 
trabalho conjunto com 
o relator da reforma tri-
butária, o senador Edu-
ardo Braga (MDB), e os 
deputados Saullo Vianna 

VIOLÊNCIA DOMÉSTICA

DIVULGAÇÃO

Ministro da Fazenda e senador Omar reuniram-se em Brasília

Fundo Amazônia receberá 
R$ 600 milhões até 2026

Programa União com 
Municípios prevê 
repasse de cerca de 
R$ 34 milhões a nove 
cidades consideradas 
prioritárias já em 2024

DIVULGAÇÃO

O Governo do Ama-
zonas e o Ministério 
do Meio Ambiente 
e Mudança do Cli-

ma (MMA) promoveram 
nesta quarta-feira (18), a 
primeira reunião de alinha-
mento em torno do novo 
programa federal União 
com Municípios, que terá 
investimentos de R$ 600 
milhões do Fundo Amazô-
nia para apoiar municípios 
de todo o país no controle 
de incêndios florestais e do 
desmatamento.

A reunião, na sede do 
Governo, bairro Compen-
sa, zona Oeste de Ma-
naus, foi conduzida pelo 
vice-governador Tadeu de 
Souza, que representou o 
governador Wilson Lima, 
na presença de prefeitos 
e secretários de Meio Am-
biente das nove cidades 
do interior do estado ini-
cialmente contempladas. 
A estimativa é de que o 
Amazonas poderá receber, 
a partir de 2024, até R$ 34 
milhões na primeira das 
três etapas do programa.

Anunciado em setembro 
pelo presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva, o União com 
Municípios terá como con-
dição para a transferência 
de repasses a redução das 
taxas de queimadas e des-
matamento, com base nos 

dados do sistema Prodes, 
do Instituto Nacional de 
Pesquisas Espaciais (Inpe). 
Os recursos federais deve-
rão ser investidos em ações 
de regularização fundiária 
e ambiental e atividades 
produtivas sustentáveis.

“É um programa instituí-
do pelo Ministério do Meio 
Ambiente, em que quase 
70 municípios foram qua-
lificados como prioritários 

e, dentro desse total, nove 
estão no Amazonas. Nos 
próximos três anos, há a 
previsão de repasse de re-
cursos da ordem de R$ 600 
milhões. Nesse primeiro 
momento, 2023 e 2024, 
serão disponibilizados em 
torno de R$ 34 milhões aos 
nove municípios”, explicou 
o vice-governador.

Considerados prioritários 
no combate aos incêndios 

florestais e desmatamen-
to, os municípios amazo-
nenses incluídos na lista-
gem inicial do MMA foram: 
Apuí, Boca do Acre, Canu-
tama, Humaitá, Itapiranga, 
Lábrea, Manicoré, Maués e 
Novo Aripuanã. Completam 
a lista outros 60 municípios 
localizados nos estados do 
Acre, Mato Grosso, Pará, 
Rondônia e Roraima.

De acordo com Tadeu 

de Souza, a Secretaria de 
Estado de Meio Ambiente 
(Sema) atuará junto aos 
municípios selecionados 
pelo programa para asse-
gurar a redução dos indi-
cadores. Segundo levan-
tamento do MMA, entre 
janeiro e agosto deste ano, 
o Amazonas apresentou 
64% de queda do desmata-
mento. Somente em agos-
to, o percentual foi ainda 

Reunião, na sede do Governo, que tratou sobre os investimentos foi conduzida pelo vice-governador Tadeu de Souza

maior, chegando a 72% de 
redução no desmate.

“A Secretaria de Meio Am-
biente irá apoiar os municí-
pios para eles terem a facili-
dade de ter esse recurso em 
mãos. De forma articulada e 
planejada, há previsão dos 
próximos quatro anos de 
haver recurso federal para 
fazer monitoramento de 
estiagem e de queimadas. 
Isso é importante para ter-
mos um esforço nacional de 
redução de desmatamento 
e, enfim, potencializar a mo-
netização dos créditos de 
carbono”, declarou o vice-
-governador. 

Durante a reunião, o se-
cretário extraordinário de 
Controle do Desmatamen-
to e Ordenamento Territo-
rial do MMA, André Lima, 
explicou as diretrizes do 
União com Municípios e 
apresentou o cronograma 
preliminar de implantação. 
Segundo ele, o investi-
mento total nos municí-
pios do Amazonas poderá 
alcançar a marca de R$ 
150 milhões nos próximos  
quatro anos.

“Em 2025, se a gen-
te continuar reduzindo o 
desmatamento, isso pode 
aumentar para até R$ 50 
milhões. Em 2026, pode 
chegar a R$ 60 ou R$ 70 
milhões. Ou seja, no total 
pode chegar a R$ 150 mi-
lhões investidos nos muni-
cípios do Amazonas em três 
anos. É um recurso que vem 
ajudar nessa agenda da re-
gularização ambiental fun-
diária, que é base para que a 
produção agropecuária da 
região se legalize”, afirmou  
o secretário.

(União Brasil) e Sidney Leite 
(PSD-AM). Segundo Omar, é 
crucial que as questões re-
lacionadas à Zona Franca de 
Manaus sejam consideradas 
no texto final do relatório 
da reforma tributária. Omar 
enfatizou que a reunião não 
tratou de mudanças no teor 
principal do texto, mas sim de 

dispositivos que reconheçam 
a excepcionalidade do modelo.

Para Omar, é inviável aprovar 
a reforma tributária esperan-
do que leis complementares 
no futuro resguardem a Zona 
Franca.

“A gente agora espera que 
o texto elaborado do relató-
rio do senador Eduardo Braga 
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Braga apresentará primeiro 
parecer da reforma tributária
Parlamentar 
amazonense 
afirmou que texto 
ainda terá “algumas 
versões”

O relator da reforma 
tributária no Sena-
do, Eduardo Braga 
(MDB), afirmou que 

irá apresentar a primeira 
versão do parecer hoje (19). 
Segundo o parlamentar, a 
versão “ponto zero” servirá 
para ter “a primeira rodada 
de negociação” com o go-
verno e com as bancadas.

“Estamos avançando já em 
alguns textos e eu estou 
muito otimista de que entre 
o final do dia de hoje e ama-
nhã do dia de amanhã nós 
teremos a versão um ponto 
zero do relatório”, disse após 
reunião com o ministro da 
Fazenda, Fernando Haddad, 
nesta quarta-feira (18).

O senador também admi-
tiu que o texto ainda terá 
“algumas versões”, e que 
ainda aguarda as contribui-
ções feitas na Comissão de 
Assuntos Econômicos (CAE) 
do Senado.

“Nós estamos fazendo 
toda essa revisão. Por isso 
é que estou dizendo, muito 
provavelmente nós teremos 
algumas versões do nosso 

relatório. Amanhã, por exem-
plo, nós vamos receber a con-
tribuição da CAE para a CCJ. 
Então, nós imaginamos que 
serão inúmeras as emendas 
apresentadas com relação ao 
relatório, isso tudo ainda terá 
um impacto e nós estamos 

na véspera de apresentar a 
primeira versão do relatório”, 
disse.

Imposto do Pecado
Eduardo Braga ainda des-

cartou o imposto seletivo, o 
chamado “imposto do pe-

cado”, nas produções feitas 
na Zona Franca de Manaus 
como forma de manter a 
competitividade na região. A 
tributação havia sido incluída 
no texto vindo da Câmara dos 
Deputados.

A ideia de um “imposto do 

pecado” é desestimular o 
consumo, produção, comer-
cialização ou importação dos 
produtos danosos à saúde, 
ou ao meio ambiente, como 
cigarros e bebidas alcoólicas.

Pelo texto dos deputados, 
o novo imposto iria substi-

Relator já deixou claro que texto apresentará modificações em relação ao material apresentado pela Câmara dos Deputados

Transporte 
gratuito nas 
eleições 

 O Supremo Tribu-
nal Federal (STF) re-
conheceu ontem (18) 
que estados e muni-
cípios devem garan-
tir transporte públi-
co gratuito durante 
as eleições de 2024. 
Por unanimidade, o 
Supremo também 
pediu ao Congresso 
a aprovação de uma 
norma para regula-
mentar o direito. 

Pela decisão, caso 
os parlamentares não 
aprovem uma norma 
sobre o assunto, a re-
gulamentação ficará 
a cargo do Tribunal 
Superior Eleitoral 
(TSE). 

Durante as elei-
ções do ano passa-
do, o relator do caso 
e presidente do STF, 
Luís Roberto Barroso, 
atendeu ao pedido de 
liminar protocolado 
pela Rede Sustenta-
bilidade e determinou 
que o transporte pú-
blico fosse mantido 
nos dois turnos do 
pleito. Em seguida, a 
medida foi referen-
dada pelo plenário.

Na sessão de hoje, a 
Corte julgou definiti-
vamente o caso e en-
tendeu que há “omis-
são constitucional” na 
falta de aprovação da 
gratuidade.

Relatório da CPMI será enviado para instâncias de investigação, como o Ministério Público Federal

Aprovado relatório que pede 
indiciamento de Bolsonaro e mais 60

DIVULGAÇÃO

A Comissão Parlamentar 
Mista de Inquérito (CPMI) 
do 8 de Janeiro no Con-
gresso Nacional aprovou, 
nesta quarta-feira (18), o 
parecer escrito pela rela-
tora do colegiado, sena-
dora Eliziane Gama (PSD-
-MA). Foram 20 votos 
favoráveis e 11 contrários. 

O texto pediu o indi-
ciamento de 61 pessoas, 
como o ex-presidente 
Jair Bolsonaro (PL), cin-
co ex-ministros e ex-co-
mandantes das Forças 
Armadas, sendo eles Al-
mir Garnier, da Marinha, 
e Marco Antônio Freire 
Gomes, do Exército. Tam-
bém estão na lista policiais 
militares do Distrito Fede-
ral, incluindo o ex-coman-
dante da corporação Fábio  
Augusto Vieira.

Agora, o relatório da 
CPMI será enviado para 
instâncias de investiga-
ção, como o Ministério 
Público Federal (MPF) e 
a Procuradoria-Geral da 
República (PGR). Os cri-
mes imputados a Bolso-
naro foram associação 
criminosa, violência polí-
tica, abolição violenta do 
Estado Democrático de 
Direito e golpe de Estado, 
que podem somar até 29 
anos de prisão. 

O relatório de Eliziane 
aponta Bolsonaro como 
o maior culpado pelos 
atos golpistas de janei-
ro, fazendo a construção 

de uma narrativa que 
remonta a postura dele 
à frente da Presidência, 
com críticas aos outros 
poderes, em especial ao 
Supremo Tribunal Fede-
ral (STF), e ressalta que 

a violência do 8 de Janei-
ro foi precedida por uma 
“violência simbólica”.

“Normalizada no pri-
meiro escalão da Repúbli-
ca, a virulência verbal se 
disseminou entre o cor-

dão de apoiadores do ex-
-presidente, que a utilizou 
como instrumento para 
calar as críticas e des-
qualificar os críticos, em 
uma escalada de agressi-
vidade e intolerância que 

culminaria com a tentati-
va de supressão material 
da própria oportunidade 
de diálogo, por meio do 
ataque às instituições de-
mocráticas”, escreveu a 
senadora. 

CPI DO 8/1 EM 2024

tuir parte das arrecadações 
do Imposto sobre Produtos 
Industrializados (IPI) – que 
deixará de existir – sob os 
produtos produzidos na 
ZFM. Assim, seria possível 
ao mesmo tempo aliviar a 
carga do IBS federal (Im-
posto sobre bens e serviços), 
preservar a Zona Franca de 
Manaus e a cota-parte dos 
municípios no IPI.

Entre os produtos produ-
zidos da região estão: TVs, 
celulares, bicicletas, ar-con-
dicionado, computadores e 
até medicamentos.,

Mas, Eduardo Braga pro-
pôs a alteração do texto 
formulado pelos deputados. 
“Nós estamos construindo a 
desvinculação da competi-
tividade da Zona Franca do 
imposto seletivo para que 
o imposto seletivo seja tra-
tado exclusivamente sobre 
os impactos dos produtos, 
com efeito tanto no meio 
ambiente quanto na saúde”, 
disse.

A alternativa estudada, se-
gundo o parlamentar, seria 
adotar uma Contribuição so-
bre Intervenção no Domínio 
Econômico (Cide) específica. 
Ainda de acordo com o se-
nador, um fundo específico 
para o Amazonas – que che-
gou a ser ventilado como 
proposta – será tratado em 
lei complementar.
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Seca começa afetar produção
no Polo Industrial de Manaus

INVESTIMENTO

‘Amazonas Meu Lar’ impulsionará mercado imobiliário
DIVULGAÇÃO

Empreendimento habitacional construídos pelo programa

O Programa Amazonas Meu 
Lar, com o objetivo de ofe-
recer unidades habitacionais 
para famílias em situação de 
vulnerabilidade social, deve 
impulsionar o mercado imo-
biliário no Estado. Conforme 
a Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento Urbano e 
Metropolitano (Sedurb), se-
rão 24.044 soluções de mo-
radia, sendo 22.043 unidades 
habitacionais disponibilizadas 
em parceria com o programa 
Minha Casa Minha Vida, do 
Governo Federal.

O Programa Amazonas Meu 
Lar é coordenado pela Sedurb 
e executado por dois de seus 
órgãos, a Unidade Gestora de 
Projetos Especiais (UGPE) e 
a Superintendência de Habi-
tação do Amazonas (Suhab), 
além da Secretaria de Esta-
do das Cidades e Territórios 
(Sect).

O programa tem como pú-
blico-alvo famílias com renda 
até R$ 4.400,00 da Faixas 1 
– renda mensal bruta de até 

R$ 2.640,00 e Faixa 2 – renda 
mensal bruta de R$ 2.640,01 
a R$ 4.400,00.

Serão empreendimentos 
habitacionais construídos por 
programas estaduais ou por 
meio do incentivo para o fi-
nanciamento através da Cai-
xa Econômica Federal. Nesse 
último caso, o Governo do 
Amazonas disponibilizará o 
subsídio “Entrada do Meu Lar”, 
o valor equivalente à entrada, 
para quem pretende finan-
ciar um imóvel diretamente 
na construtora, via programa 
Minha Casa, Minha Vida, em 
parceria com o Governo Fe-
deral.

“O governador Wilson Lima 
autorizou a liberação de subsí-
dios para atender, de imediato, 
mil famílias. Valores de R$ 30 
a 35 mil que vão ajudar aque-
las pessoas que podem pagar 
uma prestação, para que elas 
deem de entrada no financia-
mento. Esse valor se soma ao 
que o Governo Federal tam-
bém está oferecendo pelo 

programa Minha Casa, Minha 
Vida, possibilitando até zerar a 
entrada, com uma prestação 
baixa, menor que o aluguel”, 
explicou o secretário da Se-
durb, Marcellus Campêlo.

Para o presidente da Asso-
ciação das Empresas do Mer-
cado Imobiliário do Amazonas 
(Ademi), Henrique Medina, há 
uma grande expectativa em 
relação ao programa.

“Recebemos essa informa-
ção do programa habitacional 
com muita alegria, porque nós 
temos produtos. Os incorpo-
radores estão lançando em-
preendimentos populares e 
com qualidade, distribuídos 
em vários bairros da cidade. 
Portanto, a partir de agora, 
os empreendimentos que vão 
ser cadastrados no programa 
habitacional, vão oferecer ao 
cliente, caso seja contempla-
do, a possibilidade de esco-
lher, e comprar um empre-
endimento que estará à sua 
disposição”, informou Medina.

O presidente da Ademi fez 

DIVULGAÇÃO

Empresas do PIM 
estão anunciando 
medidas na busca de 
preservar empregos 
e mitigar prejuízos

Em Tempo

Devido à seca que atinge o 
Amazonas e prejudica a 
logística pelos rios, prin-
cipalmente, o transpor-

te de insumos para o Polo Indus-
trial de Manaus (PIM), empresas 
estão anunciando medidas na 
busca de preservar empregos 
e mitigar prejuízos. 

O diretor de relações insti-
tucionais da Yamaha Motor da 
Amazônia LTDA., Helio Nino-
miya, e o gerente de relações 
institucionais, Afonso Cagnino, 
anunciaram, na quarta-feira 
(18), por meio de uma circular 
que a empresa irá reduzir sua 
produção, por meio de para-
das programadas durante o mês 
de outubro, por conta da falta 
de disponibilidade de insumos, 
devido à seca que atinge do 
Amazonas.

“Conforme é de conhe-
cimento público, a situação 
dos rios da Bacia Amazônica 
segue crítica, com restrição 
temporária para entrada de 
navios. Diante desse cenário, 
informamos que teremos im-
pacto direto na produção, com 
paradas programadas duran-
te o mês de outubro, pera 
adequação à disponibilidade 
de insumos. Seguimos traba-
lhando pera minimizar os efei-
tos da estiagem, implemen-
tando medidas alterativas 
para viabilizar o atendimento 
da rede de concessionários 
e aos nossos consumidores”, 
informou a circular adminis-
trativa lançada pela empresa.

A informação veio após o 
anúncio da diretoria da Sam-
sung Eletrônica da Amazônia 
Ltda. comunicar, ainda na quar-
ta-feira (18), a antecipação das 
férias coletivas do fim de ano, 
de parte dos colaboradores que 
atuam na produção, especifica-
mente nas linhas de TV, áudio e 
ar-condicionado.

A antecipação está progra-
mada para o período de 30 de 
outubro a 14 de novembro e 
ocorrerá em razão da vazante 
recorde dos rios, que impede a 
chegada de insumos essenciais 
à produção da fábrica.

A Samsung foi a primeira em-
presa a informar, oficialmente, 
que irá antecipar as férias coleti-
vas de parte dos colaboradores. 
Conforme o vice-presidente da 
fábrica em Manaus, Woo Yong 
Lee, aproximadamente 1,5 mil 
colaboradores receberão as fé-
rias coletivas antecipadas.

“Devido à falta de insumos, 
não haverá atividade de pro-
dução nas referidas linhas. Por-
tanto, espera-se que no final 
do ano, quando o nível do rio 
estiver mais elevado, essas li-
nhas já estejam novamente 
abastecidas com os insumos, e 
os colaboradores possam reto-
mar às atividades de produção”, 
justificou Lee.

O presidente do Sindicato 
dos Metalúrgicos do Amazonas 
(Sindmetal-AM), Valdemir San-
tana, informou que aproxima-
damente 15 mil trabalhadores 
entrarão em férias coletivas por 
conta da forte seca que atinge 
do Amazonas.

“A ideia é antecipar as férias 
coletivas que estavam progra-
madas para depois do dia 10 de 
dezembro, para agora. E quan-
do chegar a matéria-prima, não 
haja demissão desses trabalha-
dores. Não é toda fábrica, vai 
pelos cálculos que fizemos aqui; 

é em torno de umas trinta e 
poucas empresas que vão ge-
rar férias coletivas, de 10 a 15 
mil trabalhadores, aproximada-
mente”, salientou o presidente 
do Sindmetal-AM.

Preservar empregos
Na opinião do economista 

Ailson Rezende, a medida é a 
melhor alternativa no momen-
to, já que não há como manter 
uma continuidade no trabalho 
devido às condições da região.

“Férias coletivas é a melhor 
alternativa para os empresários, 
visto que a entrega da matéria-
-prima de produção está pre-
judicada e os estoques de pro-
dutos acabados estão cheios”, 
assentiu o profissional.

Estatísticas apontam que 
aproximadamente 35 empre-
sas do Polo Industrial de Ma-
naus (PIM), irão aderir à medida. 
Conforme especialista, a medi-
da pode preservar empregos, 

mas deve impactar a economia 
amazonense.

O Rio Negro alcançou a cota 
de 13,38 metros, na quarta-feira 
(18), o menor nível desde o iní-
cio da contagem no Porto de 
Manaus, em 1902. Conforme a 
Gerência de Encaminhamento 
e Acompanhamento (GEA), a 

tendência é de que o volume 
dos rios continue baixando até 
o final deste mês.

Em todo o estado, a estiagem 
já afeta 59 municípios que es-
tão em situação de emergência 
e um em alerta. Apenas duas 
cidades do Amazonas estão 
dentro da normalidade.

O Polo Industrial gera hoje 
110.667 postos de trabalho dire-
tos, incluindo empregados efe-
tivos, terceirizados e temporá-
rios, segundo os Indicadores de 
Desempenho do Polo Industrial 
de Manaus, divulgados pela Su-
perintendência da Zona Franca 
de Manaus (Suframa).

Produção da Yamaha Motor da Amazônia terá paradas programadas por conta da falta de insumos

questão de destacar a impor-
tância do programa para o mer-
cado imobiliário do Amazonas, 
com reflexos em setores da 
construção civil e na economia.

“Esse programa é um marco 
para o estado, e sem sombra de 
dúvida, é de grande relevância, 
pois vai impulsionar de sobre-
maneira o mercado imobiliário 
do nosso estado, aumentando o 
emprego, aumentando a renda, 
e dando sobretudo possibilida-
de das nossas famílias poderem 
realizar o sonho da casa pró-
pria”, afirmou Henrique.

Credenciamento aberto
A Sedurb, junto com a Su-

perintendência de Habitação, 
lançou o edital de Chamamen-
to Público 002/2023, para 
empresas interessadas em 
se credenciar e oferecer em-
preendimentos habitacionais 
para o programa Amazonas 
Meu Lar.

O diretor-presidente da 
Suhab, Jivago Castro, ressalta 
que as empresas interessa-

Samsung anunciou que irá antecipar as férias coletivas de parte dos colaboradores

das em oferecer unidades 
habitacionais, na modali-
dade apartamento, tem até 
a próxima sexta-feira (20) 
para se cadastrar e devem 
enviar os documentos para 
o e-mail credenciamento@
suhab.am.gov.br.

“Essa é mais uma etapa 
importante do Amazonas 
Meu Lar, o credenciamento 
de empresas que vão ofe-

recer apartamentos para 
os cadastros identificados 
como aptos pelas equipes da 
Sedurb e Suhab. A expecta-
tiva, segundo determinação 
do governador Wilson Lima, 
é que nos próximos meses, 
possamos estar benefician-
do o primeiro grupo selecio-
nado e comemorando junto 
com as famílias a aquisição de 
um imóvel”, ressalta Jivago.
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Startup desenvolve plataforma 
inovadora de estudos para Enem
Cosseno, criada 
por jovens 
empreendedores, 
oferece questões e 
materiais com uso de 
inteligência artificial

DIVULGAÇÃO

Em um esforço para 
apoiar milhares de 
estudantes em todo 
o Brasil durante a reta 

final do Exame Nacional do 
Ensino Médio (Enem), um 
grupo de jovens estudantes 
de engenharia da Universi-
dade de Brasília (UnB) dis-
ponibilizou gratuitamente 
a Cosseno, uma plataforma 
gratuita com recursos de in-
teligência artificial (IA).

A startup, sediada no Par-
que Científico e Tecnológico 
da UnB (PCTec/UnB), desen-
volveu uma solução abran-
gente que inclui questões, 
listas de exercícios, materiais 
didáticos, simulados e muito 
mais, tudo concebido para 
auxiliar os estudantes a se 
prepararem para o ENEM de 
forma eficaz e gratuita.

O Enem é a principal prova 
de avaliação para o ingresso 
no Ensino Superior, e teve 
para esta edição mais de 
4,6 milhões de pré-inscri-
ções confirmadas. A prova 
é aplicada em todo o país, 
e permite a aplicação para 
quase 100 instituições de 
ensino de todo o país. Os 
alunos são selecionados com 

Em Tempo

Tecnologia permite uma experiência de 
aprendizado adaptável e dinâmica

Plataforma
Para acessar a plataforma 

e usufruir das ferramentas 
na reta final do Enem, o es-
tudante deve acessar o site 
https://cosseno.com/ e criar 
uma conta. O estudante terá 
acesso a milhares de ques-
tões do Enem e de outros 
vestibulares, bem como a 
recursos fundamentais para 
a última fase da preparação, 
como simulados, listas de 
exercícios e o CossenoGPT- 
o tutor digital com IA que 

orienta o aluno na resolução 
de questões.

Acessando a plataforma do 
Cosseno, o estudante terá 
acesso a milhares de ques-
tões do Enem e de dezenas de 
outros vestibulares, e poderá 
praticar os exercícios dividi-
dos por disciplina, assunto e 
data de aplicação. Com isso, 
o estudante pode direcionar 
seus estudos e praticar com 
facilidade os assuntos que 
mais precisa nesta reta final.

A startup, criada em 2020, 

já teve participação no Rio 
Innovation Week 2022, o 
maior evento de inovação 
da América Latina, em co-
laboração com o SEBRAE, e 
no WebSummit 2022, o maior 
encontro de tecnologia e ino-
vação do mundo, em parce-
ria com a Apex Brasil. Essas 
oportunidades proporciona-
ram à equipe uma visibilidade 
internacional, validando sua 
abordagem inovadora e seu 
compromisso com a educa-
ção acessível e de qualidade.

A equipe está entusias-
mada em contribuir para a 
educação no Brasil e está 
aberta para colaborações e 
parcerias com instituições de 
ensino, organizações educa-
cionais e outras entidades 
interessadas em fortalecer 
o sistema educacional brasi-
leiro. A Cosseno realiza tam-
bém ações de impacto social, 
apoiando escolas públicas e 
estimulando o ingresso de 
seus alunos no Ensino Su-
perior.

base em suas notas a partir 
do Sistema de Seleção Unifi-
cada (Sisu), por onde confir-
mam as vagas de interesse e 
recebem o resultado. Só em 
2023, o Sisu ofereceu mais de 
250 mil vagas para o Ensino 
Superior.

A plataforma, desenvol-
vida por esses jovens em-
preendedores, oferece mais 
do que apenas questões e 
materiais. Um tutor digital 
alimentado por IA proporcio-
na orientação personalizada 
aos estudantes. Esta tecno-
logia permite uma experiên-
cia de aprendizado adaptá-
vel e dinâmica, garantindo 
que cada estudante receba 
suporte adequado com base 
em suas necessidades es-
pecíficas.

Gustavo Macegossa, 20 
anos, de São Paulo, é um 
dos estudantes do Cosseno. 
Gustavo é usuário da plata-
forma desde seu lançamen-
to, em 2020, e evoluiu muito 
em seus estudos desde que 
passou a utilizá-la.

“O Cosseno foi um divisor 
de águas para mim, quan-
do comecei a estudar, não 
fazia ideia de por onde co-
meçar e como ser eficaz nos 
estudos. Hoje, após muito 
contato com a plataforma e 
seus desenvolvedores, além 
de aprender a estudar com 
eficiência, também conheci 
pessoas incríveis e adquiri 
muitas experiências enri-
quecedoras!”, afirma Gusta-
vo que está se preparando 
para o ITA, o vestibular mais 
difícil do Brasil.

Temporada de Transatlânticos 
em Parintins receberá 21 navios

A temporada de transatlân-
ticos 2023/2024 está prestes 
a começar em Parintins, e a 
cidade está se preparando para 
receber turistas de todas as 
partes do mundo. Com um total 
de 21 navios programados para 
vir à cidade, a expectativa é 
de que a economia local seja 
impulsionada e que os visitan-
tes desfrutem de experiências 
únicas na região. 

Para garantir que a tempora-
da transcorra sem problemas 
e que os turistas tenham uma 
estadia agradável, a Secretaria 
de Turismo de Parintins (Se-
mtur) realiza reuniões com os 
órgãos envolvidos na operação, 
incluindo autoridades portu-
árias, órgãos de segurança e 
serviços turísticos locais.

O primeiro navio a atracar em 
Parintins é o “Sabourn Pursuit”, 
que está programado para che-
gar no domingo, dia 22 de ou-
tubro, às 6 horas da manhã, e a 
embarcação permanecerá até 
as 18 horas.

Estão programadas diver-
sas atividades, como passeios 
de triciclo com um tuor nos 
principais pontos turísticos da 
Ilha. Além disso, está agenda-
do um show especial para os 
turistas, no Parintins Conven-
tion Center. O espetáculo é 
realizado pelo Boi Caprichoso, 
onde será apresentado uma 
prévia do Festival Folclórico 
de Parintins. 

A temporada de transatlânti-
cos em Parintins se estenderá 
até o dia 13 de abril de 2024.

TURISMO LOCAL

Primeiro navio a atracar em Parintins é o “Sabourn Pursuit”

Conecthus Instituto e Cigs se apresentaram no primeiro dia da feira

Organizações mostram cases de 
sucesso na Feira da Qualidade 

A Federação das Indústrias do Es-
tado do Amazonas (Fieam), entidade 
mantenedora do Programa Qualida-
de Amazonas (PQA), abriu a 2ª Feira 
da Qualidade, no Studio 5 Centro de 
Convenções (Avenida Rodrigo Otávio, 
3555 - Distrito Industrial I). Na ocasião, 
o vice-presidente da Fieam, Nelson 
Azevedo, destacou os 30 anos do 
Prêmio Qualidade Amazonas (PQA), 
que tem sido um indicador do nível 
de excelência das empresas do Polo 
Industrial de Manaus (PIM) e das or-
ganizações públicas do Amazonas. O 
evento segue até sexta-feira (20).

“Aqui são compartilhados cases de 
sucesso para questões relacionadas 
ao mundo do trabalho, melhoria de 
processos, responsabilidade social, 
sustentabilidade, liderança, métodos 
inovadores de gestão e de automação 
industrial”, explicou o vice-presidente, 
ao receber os 53 expositores da feira 
e finalistas da 24ª Mostra de Gestão 
e Melhorias para a Qualidade, 

Presentes na abertura da Feira 
da Qualidade, o superintendente da 
Suframa, Bosco Saraiva, superinten-
dente adjunto de desenvolvimento e 
inovação da Suframa, Waldenir Viei-
ra, superintendente do Sebrae/AM, 
Ananda Pessôa, juntamente com a 
diretora técnica e a diretora adminis-
trativa e financeira da instituição, La-
misse Cavalcante e Adriane Gonçalves, 
respectivamente, e o representante 
da Secretaria Executiva do Trabalho 
e Empreendedorismo (Setemp), Adir 
Gomes.

Mostra 
O primeiro dia da Mostra de Gestão 

e Melhorias para a Qualidade contou 

DIVULGAÇÃO

MELHORIAS
DIVULGAÇÃO

com 11 apresentações, sendo 10 
na categoria de projetos e uma 
na categoria de gestão. 

A Inventus enfatizou a autono-
mia adquirida após a pandemia 
de 2020 para gerir os conflitos 
ocorridos no período e definir suas 
prioridades em nível local, uma 
conquista em relação às demais 
filiais espalhadas pelo mundo,   

Segundo o diretor de softwa-
re da Conecthus, Paulo Sobral, 
foram pensadas soluções em 
software e hardware, que bus-
cavam facilitar alguns pontos de 
dificuldades enfrentados pelo 
CIGS, dentre eles a aquisição de 
ingressos e agendamentos no 
zoológico, reservas no Hotel de 
Trânsito do CIGS e o controle 
eficiente de veículos. O coronel 
Lustosa, 26° comandante do CIGS 
que deixou o cargo em março des-

te ano, também esteve presente 
na apresentação e comparti-
lhou as dificuldades enfrentadas 
com pessoas que costumavam 
abandonar animais silvestres no 
estacionamento do CIGS e que 
graças ao novo monitoramento, 
que identifica por meio de Inte-
ligência Artificial (IA) o rosto do 
motorista e registra a placa do 
carro, o problema será resolvido.

“Desenvolvemos uma série de 
ações, em que destacamos a cria-
ção da ‘Sala de Imersão General 
de Exército Rodrigo Octávio’, onde 
os visitantes podem mergulhar 
em um filme de três minutos 
que conta a história do Exército 
Brasileiro na conquista, no de-
senvolvimento e na proteção da 
Amazônia, proporcionando uma 
experiência educacional e cati-
vante”, explicou Sobral.
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Agências da Caixa Eco-
nômica Federal e di-
versas casas lotéricas 
ficaram com filas qui-

lométricas na manhã desta 
quarta-feira (18), em Manaus, 
devido ao adiantamento da 
parcela de outubro do Bol-
sa Família para beneficiários 
afetados pela seca severa 
dos rios no Amazonas.

A ação contempla 599 mil 
famílias de 55 municípios 
afetados pela estiagem des-
te ano, totalizando R$ 440,5 
milhões. O pagamento ocorre 
independentemente do Nú-
mero de Identificação Social 
(NIS) dos beneficiários. 

“Hoje, o ministro Welling-
ton Dias (Desenvolvimento 
e Assistência Social, Família 
e Combate à Fome do Bra-
sil) anunciou que está sen-
do antecipado o pagamento 
do Bolsa Família para os 55 
municípios onde o Estado de-
cretou a situação de emer-
gência”, disse o governador 
Wilson Lima em coletiva à 
imprensa, após reunião com 
vice-presidente Geraldo Al-
ckmin e ministros.

Porém, a falta de dinheiro e 
a lentidão do sistema foram 
fatores que contribuíram para 
muitas reclamações.

É o caso da dona de Casa 
Iraci Uchoa dos Santos, que 
saiu do bairro Campos Sales, 
para tentar receber o Bolsa 
Família em uma outra loteria 
em que falaram que tinha 
dinheiro para pagamento, na 

Governo Federal 
antecipa saque do 
benefício para 599 
mil pessoas de 55 
municípios atingidos 
pela seca

DIVULGAÇÃO 

Com a antecipação do pagamento do benefício, longas filas de espera se formaram na frente das agências

Famílias lotam lotéricas 
em busca de benefício 

Feira Municipal da Compensa.
“Eu estou aqui desde às 8h 

da manhã e ainda nem tomei 
um café tentando receber o 
meu Bolsa Família. Já saí lá 
do bairro Campos Sales, pois 
próximo da minha casa estava 
um caos e ninguém receben-
do nada. Mas aqui também 
é a mesma história, que não 
tem dinheiro ou que está sem 
sistema”, disse a dona de casa.

SESC SOLIDÁRIO

Campanha arrecada doações de mantimentos
Redação

Para ajudar as famílias 
atingidas pela seca his-
tórica no Estado, o Sesc 
Amazonas está realizando 
a campanha “Sesc Solidá-
rio” para arrecadar man-
timentos que podem ser 
entregues nas unidades da 
instituição.

Segundo o Governo do 
Amazonas, dos 62 municí-
pios, 60 já foram afetados 
e cerca de 500 mil pessoas 
devem ficar sem acesso à 
água e comida. Em Manaus, 
o Rio Negro atingiu o menor 
nível em 121 anos, na última 
segunda-feira (16).

Devido a isso, cumprindo 
a missão de promover o 
bem-estar social e a qua-
lidade de vida das pessoas, 
o Sesc está arrecadando 

doações de alimentos não 
perecíveis (exceto sal), 
água e materiais de hi-
giene.

“O Sesc tem um compro-
misso com a população, 
então estamos mobilizan-
do todos aqueles que quei-
ram ajudar as pessoas que 
estão enfrentando direta-
mente as consequências 
da estiagem”, enfatiza a 
Diretora Regional do Sesc-
-AM, Adriana Nascimento.

Os interessados em fa-
zer parte dessa rede de 
solidariedade podem en-
tregar os materiais nos se-
guintes pontos de coleta: 
Sesc Centro, rua Henrique 
Martins, n.º 427; Balneá-
rio, av. Constantinopla, 
nº 288, Alvorada; Cidade 
Nova, rua Visconde de  
Itanhaém, n.º 94.

DIVULGAÇÃO

A beneficiária diz que ficou 
contente ao receber a infor-
mação de que o recebimento 
do Bolsa Família havia sido 
adiantado diante dos pro-
blemas causados pelas es-
tiagem.

“Eu fiquei bem feliz quando 
a minha amiga contou que 
hoje seria o pagamento do 
nosso Bolsa Família antes 
da data, pelo fato do que 

estamos vivendo por causa 
dessa seca dos rios. Muitos 
que vivem de pesca não têm 
mais o que comer em casa. 
Agora só falta a gente con-
seguir receber e ir pra casa”, 
finalizou ela.

O EM TEMPO procurou a 
assessoria da Caixa Econô-
mica e aguarda um posicio-
namento.

Medidas
A antecipação do Bolsa 

Família foi apenas uma das 
ações do Governo Federal 
para minimizar os impactos 
causados pela seca.

As outras medidas são: An-
tecipação de uma parcela do 
Benefício de Prestação Con-
tinuada (BPC), que corres-
ponde a um salário mínimo, 
e caso o beneficiário solicite, 

Ação visa arrecadar mantimentos que podem ser entregues nas unidades da instituição

antecipar outra parcela, que 
podem ser reembolsadas em 
até 36 meses, sem juros ou 
encargos, para municípios do 
Amazonas que estão em situ-
ação de calamidade pública 
reconhecida pelo Governo 
Federal, não sendo válida 
para localidades em situação 
de emergência;

O repasse de recursos ex-
traordinários para a rede de 
assistência social, que realiza 
o serviço de apoio e proteção 
à população com a oferta 
de alojamentos provisórios, 
atenções e provisões mate-
riais, conforme as necessi-
dades detectadas;

O envio de cestas de ali-
mentos;

Destinação de recursos 
pelo Fomento Rural, no va-
lor de R$ 4,6 mil, a peque-
nos agricultores que tiveram 
perda na produção, dentre 
outras.

Municípios beneficiados
Alvarães, Amaturá, Ana-

mã, Anori, Atalaia do Norte, 
Autazes, Barreirinha, Ben-
jamin Constant, Beruri, Boa 
Vista do Ramos, Boca do 
Acre, Borba, Caapiranga, Ca-
rauari, Careiro, Careiro da 
Várzea, Coari, Codajás, Ei-
runepé, Envira, Fonte Boa, 
Guajará, Humaitá, Ipixuna, 
Iranduba, Itacoatiara, Ita-
marati, Itapiranga, Japurá  
e Juruá.

Também foram contem-
plados Jutaí, Manacapuru, 
Manaquiri, Manaus, Manico-
ré, Maraã, Maués, Nhamun-
dá, Nova Olinda do Norte, 
Novo Airão, Novo Aripuanã, 
Parintins, Pauini, Rio Preto 
da Eva, Santo Antônio do 
Iça, São Paulo de Olivença, 
São Sebastião do Uatumã, 
Silves, Tabatinga, Tapauá, 
Tefé, Tonantins, Uarini, Uru-
cará e Urucurituba são as  
cidades beneficiadas.
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Manacapuru registra 
pior seca em 55 anos
Parte do Solimões já apresenta 
movimentação de subida do rio

Após Manaus registrar a 
menor cota do Rio Negro 
na segunda-feira (16), com 
13,59 metros, a cidade de 

Manacapuru, no Baixo Solimões, 
também registrou um novo re-

Rosana Ramos

Os vestibulandos já estão 
contando os dias para as 
provas da Universidade do 
Estado do Amazonas (UEA) 
e Exame Nacional do Ensino 
Médio (Enem). Para aliviar 
esse momento de tensão, a 
dica é apostar em momentos 
de lazer e entretenimento 
para relaxar e organizar a 
mente para a maratona de 
provas que vão acontecer 
nas próximas semanas.

Para Abraão Cypriano, de 
18 anos, que, desde o ano 
passado, possui uma rotina 
puxada de estudos, os mo-
mentos com os amigos e a 
família o ajudaram a trouxe-
ram leveza para a prepara-
ção para a prova.

Além disso, o aluno do cur-
sinho Vetor também aposta 
nos esportes como válvula 
de escape.”Tenho adorado 
jogar basquete e isso tem 
aliviado a ansiedade e me 
ajudado a dormir melhor”, 
disse Abraão.

A rotina de estudos do 
jovem inicia às 7h no cur-
sinho, com intervalo para o 
almoço, e segue até às 19h. 
“Minha meta é a aprova-
ção no curso de Medicina 
da Universidade Federal do 
Amazonas (UFAM)”, disse o 
aluno do Vetor.

Para ajudar os alunos, o 
cursinho busca incluir ao 

longo de toda a preparação 
momentos que promovem a 
“Descompressão”. Nesta se-
mana, os jovens saíram do 
ambiente da sala de aula e 
participaram de mais uma 
edição do evento que reuniu 
música, humor e conheci-
mento.

O evento contou com a 
DJ Layla Abreu, o humorista 
Márcio Braga, e a professora 
e mentora de estudos Fer-
nanda Leal. Durante a “Des-
compressão”, os vestibulan-
dos também participaram de 
experiências de química com 
os professores do Vetor e 
testaram conhecimento 
com dinâmicas e gincanas 
de assuntos que poderão 
cair na prova da UEA.

“Buscamos ao longo do 
ano inteiro criar essas inte-
rações com os alunos, isso já 
faz parte da metodologia do 
Vetor, ensina-os a relaxar e a 
amenizar o peso das cobran-
ças”, disse a diretora geral do 
cursinho, Solian Rocha.

Manter uma rotina orga-
nizada, com planejamento, 
praticar atividades físicas, 
cultivar um hobby, ter uma 
alimentação adequada e 
sono de qualidade são al-
guns ingredientes rumo 
à aprovação e que devem 
fazer parte da vida dos ves-
tibulandos.

Curso de prevenção a Doenças de 
Transmissão Hídrica e Alimentar 

ESTIAGEM 

Reta final de estudos 
pede descanso

Reforçando a estratégia 
de prevenção das doenças 
relacionadas à estiagem se-
vera por qual o Amazonas 
enfrenta, a Secretaria de 
Estado e Saúde do Ama-
zonas (SES-AM), por meio 
da Fundação de Vigilância 
em Saúde do Amazonas – 
Dra Rosemary Costa Pinto 
(FVS-RCP), oferece o curso 
gratuito de Vigilância Epi-
demiológica de Doenças 
de Transmissão Hídrica e 
Alimentar (DTHA). As aulas 
estão acessíveis na plata-
forma de educação a dis-
tância (EAD) da FVS-RCP. 
www.cead.fvs.am.gov.br

 O curso com carga ho-
rária de 40 horas é voltado 
para profissionais de saú-
de e estudantes. O objetivo 
dessa capacitação é orien-
tar sobre a prevenção de 
doenças transmitidas por 
água e alimentos, além de 
estabelecer um padrão de 
investigação epidemiológi-
ca para essas doenças. 

A diretora-presidente da 
FVS-RCP, Tatyana Amorim, 
destaca que, na estiagem 
severa, essa capacitação 
fortalece a instrumenta-
lização para os profissio-
nais de saúde que atuam 
na prevenção das doenças 

VESTIBULAR

DIVULGAÇÃO

Curso está disponível na plataforma EAD da FVS-RCP

diante da estiagem por meio 
das Secretarias Municipais de 
Saúde (Semsa). 

“Com equipes de saúde 
municipais cada vez mais for-
talecidas, a atenção básica 
também é aprimorada, o que 
impacta no sucesso das ações 
de prevenção a doenças re-
lacionadas à estiagem, como 
hepatite, leptospirose e do-
enças diarreicas agudas; além 
do preenchimento adequado 
dos sistemas de notificação 
que é importantíssimo para 
o desenvolvimento das ações 
no estado”, afirma Tatyana. 

O chefe do Departamento 
de Vigilância Epidemiológica 
(DVE) na FVS-RCP, Alexsan-
dro Melo, acrescenta que as 
orientações do curso impac-
tam em um atendimento de 
saúde mais eficiente contra 
essas doenças, desde a iden-
tificação até as formas de 
tratamento. “O curso atende 
questões importantes, como 
medidas de prevenção, além 
de formas de tratamentos”, 
disse Alexsandro. 

 
Prevenção  
O uso do hipoclorito de 

sódio é utilizado para tra-
tamento domiciliar da água 
de consumo humano e re-
comendado, principalmente, 
neste período de estiagem, 
para tornar água própria para 
consumo humano, prevenin-
do doenças de veiculação hí-
drica. Este ano, a Fundação 
distribuiu mais de 3,9 milhões 
de frascos de hipoclorito de 
sódio a 2,5%, usado na desin-
fecção da água. O produto é 
distribuído para pessoas que 
não têm acesso ao serviço 
de água tratada, de forma 
gratuita, pelas Semsas.

corde, com o nível do rio baixando 
para 3,81 metros, na terça-feira 
(17). Com este parâmetro, a seca 
de 2023 é considerada a pior que 
atingiu o município em 55 anos, 
superando a seca história de 2010.

Todas as cidades banhadas pelo 
rio Solimões estão em situação de 
emergência, segundo a Defesa Ci-
vil do Amazonas. O Serviço Geoló-
gico Brasileiro (SGB) informou que, 
nesta quarta-feira (18), o Solimões 
baixou mais 9 cm, registrando a 

cota de 3,70 metros.
De acordo com a pesqui-
sadora em Geociências 

do SGB, Jussara Cury, parte do 
Solimões já apresenta um movi-
mento de subida devido à chu-
va que vem dos Andes. Mas, a 
parte mais próxima a Manaus, a 
descida das águas ainda é pre-
dominante.

“O pico da vazante no Alto Soli-
mões normalmente é na primei-
ra quinzena de outubro. Então 
acreditamos que o processo de 
recuperação do Alto Solimões 
está sendo iniciado. Já na re-
gião mais próxima de Manaus, 
em Manacapuru, na estação 
monitorada, o nível mínimo já 
registrado, é em 2023, ultrapas-
sando a marca de 2010 na região. 
O que está acontecendo é um 
comportamento geral da bacia, 
com níveis muitos baixos para o 

período”, explicou Cury.
A população do município é a 

principal afetada pela estiagem. 
Segundo o prefeito de Manaca-
puru, Beto D’Ângelo, uma força-
-tarefa foi iniciada para atender as 
necessidades dos ribeirinhos, que 
precisam de suprimentos básicos 
para sobreviverem.

“Estamos fazendo essas ações 
desde o dia 27 de setembro, quando 
começamos a ter dificuldade em 
algumas localidades na região, prin-
cipalmente no Piranha, onde teve 
a morte de peixes. Desde então, a 
gente já está vendo a situação da 
água, a purificação da água, rancho, 
motor-bomba, mangueiras, poços 
ainda onde é possível perfurar, e 
já estamos voltando em algumas 
localidades para reforçar o abas-

tecimento de água”, pontuou o 
prefeito.

Em processo de vazante, o So-
limões preocupa o representante 
político, já que neste momento, 
algumas regiões do município es-
tão localizadas em áreas de difícil 
acesso.

“O município de Manacapuru, 
imaginamos que ainda tem uns 
20 dias de seca, e com isso, tem 
localidade que vai ser mais difícil 
ainda”, salientou Beto.

Atualmente, o Amazonas pos-
sui 59 municípios em situação de 
emergência, 01 cidade em aler-
ta, nenhum em atenção e 2 em 
normalidade. Cerca de 584 mil 
pessoas são afetadas até o mo-
mento pela seca severa, ou 145 
mil famílias.
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11País/Mundo
Itamaraty lamenta veto dos EUA 
a resolução negociada pelo Brasil
Proposta condenava 
atos do Hamas 
contra Israel em 
7 de outubro, 
como sendo atos 
terroristas

DIVULGAÇÃO

O Ministério das Rela-
ções Exteriores (MRE) 
lamentou nesta última 
quarta-feira (18) o veto 

do governo dos Estados Uni-
dos (EUA) contra a resolução 
negociada pelo Brasil no Con-
selho de Segurança das Nações 
Unidas (ONU). Devido ao veto, 
a proposta não foi aprovada.

“O governo brasileiro lamen-
ta que, mais uma vez, o uso do 
veto tenha impedido o principal 
órgão para a manutenção da 
paz e da segurança internacio-
nal de agir diante da catastrófi-
ca crise humanitária provocada 
pela mais recente escalada de 
violência em Israel e em Gaza. O 
Brasil considera urgente que a 
comunidade internacional es-
tabeleça um cessar-fogo e re-
tome o processo de paz”, disse 
em nota o Itamaraty.

O ministério destacou ainda 
que o Brasil tentou reduzir a 

Em Tempo

Ministro da Defesa, José Múcio, o chanceler 
Mauro Vieira e o comandante da Aeronáuti-

ca, brigadeiro Marcelo Damasceno

cou que o Brasil, na condição 
de presidente do Conselho de 
Segurança, foi demandado pela 
maioria dos membros do órgão 
a redigir uma proposta que aco-
modasse as diferentes visões so-
bre a guerra. “Infelizmente, não 
foi possível aprovar. Ficou clara 
uma divisão de opiniões”, relatou.

Vieira acrescentou que a di-
plomacia brasileira fez “todo 
o esforço possível para que 

cessassem as hostilidades, 
que parassem os sacrifícios 
humanos e que pudéssemos 
dar algum tipo de assistência 
às populações locais e aos bra-
sileiros. A nossa preocupação 
foi sempre humanitária neste 
momento. Enfim, cada país terá 
tido sua inspiração própria”.

Estados Unidos
Após a votação, a embaixa-

dora dos Estados Unidos na 
ONU, Linda Thomas-Green-
field, lembrou que o presi-
dente norte-americano, Joe 
Biden, foi ao Oriente Médio 
e que, por isso, “apesar de 
reconhecermos o desejo do 
governo brasileiro de aprovar 
a proposta, acreditamos que 
precisamos deixar essa diplo-
macia acontecer”.

Linda destacou que os Esta-

polarização em torno da guerra 
no Oriente Médio ao “acomo-
dar posições e interesses di-
vergentes e apresentar texto 
capaz de proteger as vidas de 
civis e de assegurar o acesso 
humanitário à população civil 
da Faixa de Gaza”.

A proposta condenava os 
atos do Hamas contra Israel em 
7 de outubro como sendo atos 
terroristas, apelava para liber-
tação imediata e incondicional 
de todos os reféns civis e pedia 
uma pausa no conflito para a 
entrada de ajuda humanitária 
na Faixa de Gaza.

A resolução exigia ainda “o 
fornecimento contínuo de 
bens essenciais para a popu-
lação civil, como artigos médi-
cos, água e alimentos; e pede 
a rescisão da ordem para que 
civis e funcionários das Nações 
Unidas evacuem toda a área em 
Gaza ao norte de Wadi Gaza”.

A proposta teve 12 dos 15 vo-
tos do Conselho de Segurança. 
Porém, como recebeu o veto 
dos Estados Unidos – membro 
permanente do Conselho – não 
pode ser aprovada. A Rússia, 
outro membro com direito a 
veto, se absteve de votar.

Divisão de opiniões
Em Brasília, nesta quarta-feira, 

o chanceler Mauro Vieira expli-

Ibama estabelece diretrizes de 
ações ambientais para 2024

O Instituto Brasileiro do Meio 
Ambiente e dos Recursos Na-
turais Renováveis (Ibama) es-
tabeleceu as diretrizes que vão 
orientar o planejamento das 
ações de fiscalização, inteligên-
cia e emergência ambiental, das 
operações aéreas e do manejo 
integrado do fogo para 2024. 

A portaria, publicada no Diá-
rio Oficial da União desta última 
quarta-feira (10), serve de base 
para a elaboração do Plano Na-
cional Anual de Proteção Am-
biental (Pnapa).

Nas orientações para a fiscali-
zação ambiental, conduzida pela 
Coordenação-Geral de Fiscali-
zação Ambiental (CGFis), estão 
previstas medidas que garantam 
um planejamento operacional 
das ações, o registro de provas 
que permitam efetividade nas 
medidas para reprimir crimes, a 
caracterização das infrações e 
a responsabilização dos infra-
tores. Também aponta para a 
padronização de procedimentos.

Dois destaques das diretrizes 
priorizam ações de fiscalização 

do desmatamento ilegal com o 
objetivo de alcançar as metas dos 
planos de ação já desenhados 
pelo Ministério do Meio Ambien-
te e Mudança do Clima para os 
biomas  Amazônia e Cerrado. 
Para coibir infrações relaciona-
das à fauna, as orientações são 
voltadas à fiscalização sobre o 
tráfico de animais silvestres, in-
trodução de espécies exóticas, 
caça, abate e comércio ilegal, 
além da prática de crueldade 
com animais.

O Ibama definiu ainda as prio-
ridades no planejamento para as 
operações aéreas coordenadas 
pelo Centro de Operações Aéreas 
(COAer). Entre elas estão a dispo-
nibilidade de aeronaves com a lo-
gística necessária para a atuação 
do órgão, inclusive com proposta 
de ampliação dos equipamentos 
já existentes. Com base nas di-
retrizes, o Pnapa definirá ações 
de caráter obrigatório, onde ha-
verá descrição, inclusive, sobre a 
participação de cada unidade do 
Ibama nas ações, monitoramen-
to e apresentação de resultados.

FISCALIZAÇÃO

Carros da PF e Ibama em operação na Amazônia 

Aeronaves da FAB buscam brasileiros em Israel e Gaza

Em conflito no Oriente Médio, 150 
brasileiros aguardam ser repatriados

O Brasil retirou da região do con-
flito no Oriente Médio um total de 
1.137 brasileiros por meio da Ope-
ração Voltando em Paz, iniciativa 
do governo brasileiro para trazer 
nacionais que desejam sair da zona 
de guerra. Outros 150 brasileiros 
continuam na região no aguardo da 
repatriação: 120 em Israel e cerca 
de 30 na Faixa de Gaza.  

Foram seis voos desde o dia 10 
de outubro, sendo que o último, 
com 221 brasileiros, deixou a área 
de conflito e chegou ao país na 
madrugada desta quinta-feira (18).  

“Com isso, nós encerramos a pri-
meira fase da maior operação de 
repatriação de brasileiros em zona 
de conflito, excluída, portanto, a 
pandemia, desde 2006”, relatou o 
ministro das Relações Exteriores 
Mauro Vieira nessa quarta-feira 
(18), em Brasília, em entrevista à 
imprensa.  

Vieira destacou que a opera-
ção disponibilizou veículos para 
transportar os brasileiros das áreas 
centrais de Jerusalém e Tel Aviv até 
o aeroporto e que toda operação 
foi acompanhada pelo presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva. 

Agora, o Itamaraty aguarda a 
possibilidade de retirar os brasi-
leiros da Faixa de Gaza, alvo dos 
bombardeios diários de Israel. “O 
presidente Lula falou com o pre-
sidente do Egito, El-Sissi, eu falei 
ontem com o ministro do Exterior 
do Egito pedindo o apoio para que 
o os brasileiros possam ser evacu-
ados assim que essa passagem for 
aberta”, informou o ministro. 

Duas aeronaves, um KC-390 e 
um KC-30, estão de prontidão, uma 

DIVULGAÇÃO/CECOMSAER

FAB 
POLÍCIA FEDERAL/ DIVULGAÇÃO

em Roma, na Itália, e outra no 
Rio de Janeiro, para trazer mais 
brasileiros, “em virtude das 
listas estão sendo compostas 
pela nossa Embaixada”, rela-
tou o comandante da Aeronáu-
tica, Marcelo Damasceno.  Há 
ainda 15 estrangeiros de países 
latino-americanos, da Bolívia, 
Argentina, Uruguai e Paraguai, 
que solicitaram ajuda ao Brasil 

para deixar a região da guerra.  
 “Evidentemente, foi dada 

preferência nos primeiros voos 
aos cidadãos brasileiros. Mas 
estamos programando que, no 
último voo dessa primeira faze, 
se possa transportar 15 es-
trangeiros ainda interessados 
em voltar ao Brasil e daqui 
para seus países”, afirmou o 
ministro Mauro Vieira.   

dos Unidos ficaram desapon-
tados porque a resolução não 
menciona o direito de Israel de 
autodefesa. “Como qualquer 
outro país do mundo, Israel 
tem o direito de se autodefen-
der”, disse a diplomata.

Na segunda-feira (16), o 
conselho rejeitou a proposta 
de resolução da Rússia sobre 
o conflito. Os russos pediam 
um cessar-fogo imediato, a 
abertura de corredores hu-
manitários e a liberação de 
reféns com segurança, mas 
não condenava diretamente o 
Hamas pelos atos de violência 
cometidos contra Israel. Essa 
proposta teve cinco votos fa-
voráveis, quatro contrários e 
seis abstenções.

Conselho de Segurança
O Conselho de Segurança 

da ONU tem cinco membros 
permanentes, a China, Fran-
ça, Rússia, Reino Unido e os 
Estados Unidos. Fazem parte 
do conselho rotativo a Albânia, 
Brasil, Equador, Gabão, Gana, 
Japão, Malta, Moçambique 
Suíça e Emirados Árabes. 
Para que uma resolução seja 
aprovada, é preciso o apoio 
de nove do total de 15 mem-
bros, sendo que nenhum dos 
membros permanentes pode 
vetar o texto.
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Oficinas de música celebram 
Evento busca 
promover a 
construção do 
conhecimento 
musical de crianças, 
jovens e adultos

DIVULGAÇÃO

A segunda edição do 
projeto “Do Quilom-
bo se fez samba raiz” 
abre inscrições nesta 

quinta-feira, 19. As aulas serão 
gratuitas e vão acontecer no 
espaço do Pagode do Quilom-
bo, localizado no bairro Praça 
14 de Janeiro, em Manaus. 

A iniciativa tem o objetivo de 
promover a construção do co-
nhecimento musical de crian-
ças, jovens e adultos, fortale-
cendo a cultura das populações 
negras e quilombolas que inte-
gram a comunidade tradicional. 

De acordo com Andarilha 
da Caldo Negro Produções, 
produtora do projeto, a ideia 
é ampliar o alcance das prá-
ticas culturais para além do 
território da comunidade do 
quilombo e estimular o prota-
gonismo dos quilombolas por 
meio do ensino e aprendiza-
gem do samba raiz. 

“É importante salientar que 
por muito tempo se questio-
nou a relevância histórica das 
populações negras na Ama-
zônia, então nosso objetivo é 
afirmar a contribuição dessas 
pessoas para a construção da 
identidade cultural amazôni-
ca, garantindo o direito cultu-
ral e o direito à memória” disse.

Em Tempo

No total, o projeto vai abrir inscrições para duas turmas com aulas teóricas e práticas 

no Manaus Faz Cultura 2022. 
As aulas receberam mais de 
150 alunos que se inscrevem 
e participaram das oficinas. 

Com o sucesso da primeira 
edição, Rafaela Fonseca com o 
apoio das Crioulas do Quilom-
bo, planejou a segunda edição 
com o objetivo de alcançar mais 
pessoas que se identifiquem 

com o projeto. Com a aprova-
ção, a diretora-geral acredita 
que a segunda edição é uma 
grande oportunidade tanto 
para quem já participou, quan-
to para quem tem a oportuni-
dade de participar das aulas. 

“Acredito que projetos como 
este sempre trazem benefí-
cios pra dentro da comuni-

dade. Mostrar que sempre 
podemos aprender e estar 
com os instrutores que car-
regam a bagagem cultural do 
mundo do samba e ensinam 
o que aprenderam é muito 
bom”, disse Rafaela. 

Com a aplicação de leis cul-
turais e abertura de editais a 
nível local e nacional, a expec-

As oficinas acontecerão em 
6 sábados, com início no dia 4 
de novembro, mês em que se 
celebra o Dia da Consciência Ne-
gra. No total, o projeto vai abrir 
inscrições para duas turmas 
com aulas teóricas e práticas 
de agogô, violão, cavaquinho, 
tantan, pandeiro, surdo e tam-
borim, que serão ministradas 
por 8 instrutores musicais.

Os interessados podem 
se inscrever a partir desta 
quarta-feira, de forma gra-
tuita e on-line por meio do 
link https://forms.gle/UcS-
mhTvDGVjAd9hR6 

Sobre o Projeto
‘Do Quilombo se fez samba 

raiz’ é um dos projetos con-
templados pelo Edital Manaus 
Faz Cultura 2023, da Prefei-
tura de Manaus, e atende ao 
Programa de Cultura Itineran-
te do município.

A Inspiração para o projeto 
ocorreu em 2020, quando Ra-
faela Fonseca, diretora-geral, 
foi contemplada num edital 
da lei Aldir Blanc, com o qual 
realizou várias oficinas na co-
munidade, entre elas oficinas 
de percussão que foram minis-
tradas pelos músicos do local. 

A partir disso ficou o desejo 
de continuar compartilhando 
o conhecimento musical com 
pessoas para além da comuni-
dade. Assim, a primeira edição 
do projeto aconteceu no início 
deste ano, com a aprovação 

‘Casa Mal-Assombrada’ 
tem entrada gratuita 

O clima de suspense e terror to-
mou conta do Amazonas Shopping. 
Já está funcionando, no centro de 
compras, a Casa Mal-Assombrada, 
atração do Halloween, em que as 
pessoas precisam desvendar enig-
mas o mais rápido possível, para 
conseguir sair do local.

A Casa Mal-Assombrada vai 
funcionar até o dia 31 de outubro, 
na Praça de Eventos Rio Solimões, 
próximo ao Rei do Mate. O evento 
é indicado para maiores de 12 anos. 
A entrada é gratuita.

A programação de Halloween 
do Amazonas Shopping também 
tem opção para os pequenos. No 
melhor estilo “travessuras ou gos-
tosuras?”, as crianças vão poder 
participar da coleta de doces nas 
lojas do shopping, no dia 29 de 

outubro, a partir das 16h.
A gerente de Marketing do Ama-

zonas Shopping, Ivanna Passos, 
ressalta que a Casa Mal-Assom-
brada é inspirada no jogo escape 
room, em que os participantes 
precisam encontrar pistas e des-
vendar enigmas para conseguir 
sair do ambiente.

Na atração do Amazonas Sho-
pping podem brincar equipes de 
quatro pessoas por vez. Cada gru-
po tem 15 minutos para conseguir 
sair do local. A surpresa fica por 
conta da decoração assustado-
ra da casa, que promete muitos 
sustos no público. “É só convidar 
a família e amigos que são bons 
em resolver enigmas, para se di-
vertir na Casa Mal-Assombrada”, 
destaca.

HALLOWEEN

Atração vai funcionar até o dia 31 de outubro

Alunos transformam obras nacionais e internacionais em peças teatrais

Projetos incentivam crianças 
e adolescentes a leitura

Unindo música, dramatização e 
literatura, o Colégio Martha Falcão 
tem buscado incentivar que crian-
ças e adolescentes se interessem 
por clássicos da literatura. Nes-
ta semana, a instituição realizou 
mais uma edição do Sarau Literário, 
onde alunos mostraram suas ha-
bilidades artísticas transformando 
grandes obras nacionais e interna-
cionais em peças teatrais.

Segundo a diretora do colégio, a 
professora Nelly Falcão de Souza, esse 
é um dos eventos mais aguardados 
pelos alunos, pois são eles próprios 
que organizam o Sarau, escolhem as 
obras e ensaiam para a apresentação. 

Os alunos do terceiro ano do En-
sino Médio, Gustavo Lima, Gabriel 
Ribeiro, Miguel Caité e Gabriel Mota, 
que realizaram a declamação de 
poema “José”, de Carlos Drummond 
de Andrade, explicaram que a es-
colha do autor aconteceu durante 
as aulas de literatura.

Além de ser um escritor modernista 
que costuma ser tema de questões no 
vestibular, há também uma tradição 
de declamações de seus poemas no 
Sarau Literário. “José foi o poema que 
mais gostamos por ilustrar emoções 
de Drummond através das palavras”, 
disseram os alunos.

José é considerado uma repre-
sentação artística do sentimento de 
solidão e falta de rumo que expe-
rimenta o homem moderno. Esse é 
um dos poemas mais famosos da 

DIVULGAÇÃO

LITERATURA 
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literatura brasileira, sendo pu-
blicado originalmente em 1942, 
na coletânea Poesias. 

Declamação e dramatização 
em homenagem a Rubem Alves; 
Peça “A Fantástica Fábrica de 
Chocolate”; Peça “Alice no País 
das Maravilhas”; Peça “O Sítio 
do Pica-pau Amarelo”; Peça “A 
Turma da Mônica” e apresen-
tação musical “Barbie” também 
foram algumas das atrações do 
Sarau Literário.

Novos Talentos
No próximo dia 28, os alunos do 

Colégio Martha Falcão participam 
de mais uma edição do livro No-

vos Talentos, que traz produções 
literárias das próprias crianças e 
adolescentes. Neste ano, o proje-
to completa 23 anos e celebra o 
incentivo à leitura e escrita.

Para a diretora do colégio, Nelly 
Falcão, tanto a produção dos tex-
tos quanto o lançamento do livro 
promovem momentos para agu-
çar neles o interesse pela leitura, 
imaginação e que busquem cada 
vez mais os livros. “Isso é funda-
mental para formarmos adultos 
mais conscientes, críticos, e que 
pensam de maneira mais lógica 
e organizada, que conseguem 
formular de modo mais claro as 
próprias ideias”, comenta.

tativa é de que futuramente 
o projeto aconteça de forma 
anual e faça parte da progra-
mação do Quilombo. 

Sobre o Quilombo 
Conhecido por guardar a 

memória de negros amazo-
nenses e por abrigar a herança 
de negros maranhenses e ex-
-escravizados que migraram 
da cidade de Alcântara, o Qui-
lombo Urbano do Barranco de 
São Benedito fica localizado 
no bairro Praça 14, Avenida 
Japurá, em Manaus. 

Certificado pela Fundação 
Palmares como quilombo ur-
bano em 2014, o território foi 
o segundo do Brasil a ter o re-
conhecimento e é referência 
história e cultural da negritude 
na capital amazonense. 

Com a vinda dos maranhen-
ses para a cidade, muitas prá-
ticas culturais foram trazidas 
e desenvolvidas no território 
amazônico e hoje compõem o 
quadro identitário local. Algu-
mas manifestações foram e 
até hoje são transmitidas de 
geração em geração entre os 
descendentes. 

Atualmente, a comunidade 
desenvolve programas, projetos 
e ações de museologia social 
que contribuem para o reco-
nhecimento e valorização da 
memória social brasileira. Por 
isso, o quilombo recebeu o certi-
ficado de Ponto de Memória do 
Instituto Brasileiro de Museus.

mês da consciência negra
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Por Yuri LeãoNO ROLÊ

 - Foi um arraso, 
uma festa linda, 
super organizada 
e que teve como 
público os mais 
badalados da so-
ciedade. Um festi-
val de música ele-
trônica que teve 
várias atrações 
nacionais e locais. 
Parabéns a MOVE 

MANAUS. 

Feijoada do King: Carnaval Carioca de-
sembarca em Manaus com música e sabor Ivo Meireles toca 
na Feijoada do King em Manaus. No coração da Amazônia, 
a cidade de Manaus está prestes a receber um pedaço do 
Carnaval carioca que conquistou fama e prestígio ao lon-
go dos anos na Marquês de Sapucaí. É a “Feijoada do King,” 
um evento que é sinônimo de alegria, música, e, claro, o 
sabor inconfundível da tradicional feijoada carioca. No dia 
12 de novembro, o Diamond Convention Center será o palco 
de uma festa que promete reunir o melhor da música e da 
culinária brasileira de um dos camarotes mais badalados 

do Carnaval carioca.

Estiva no Ca-
marote do La-
ppa Vieiral-
ves na Arena 
da Amazônia 
para o Jogo do 
Amazonas na 
Final da Série C 
do Brasileirão. 
A c omp a n h a d o 
de Helen Nunes. 

As Produtoras Ketleen Vi-
déu e Renata Gamenha, no 
evento que aconteceu na 
casa Rayol no último do-
mingo dia 15 de outubro de 
23, Sunset do Rodriguinho 
assinado pelo @amapa-
gode. Obrigada ao público 
presente, obrigada Manaus, 
aguardem que em breve te-

remos mais novidades.

Yuri Leão e Biella Mora-
es no Lançamento Ofi-

cial da Pump Black Yuri Leão e o Modelo 
Yago Bezerra no lança-
mento da Pump Black. 

Yuri Leão e David Reis 
no lançamento da 

Pump Black

 SABADIM 
DO AXERITO 
com entrada 
Free até 22h 
é Corona em 
Dobro até 
22h00 e após 
o valor fica 
na unidade 
R$ 12,00. 
As atrações 
são 100% 
Abusado , 
João aVictor 
e Jhon Veiga. 
Não perde. 
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Flu defende tabu diante do Timão no Maracanã
SÉRIE A 

DIVULGAÇÃO 
  Da redação

Em meio à expectativa pela 
final da Libertadores, o Flu-
minense volta suas atenções 
para o Campeonato Brasileiro. 
Fora do G4, o Tricolor terá 
a tarefa de voltar a vencer 
depois de duas rodadas para 
não deixar o pelotão de fren-
te se distanciar. Para isso, os 
comandados de Fernando Di-
niz precisam manter o tabu 
de mais de seis anos sem 
perder para o Corinthians no 
Maracanã.

Durante a Data-Fifa, a 
equipe carioca teve tempo 
para recuperar jogadores, 
com quatro dias de folga. Ao 
longo desse período, Marcão 
comandou as atividades de 
preparação para o duelo com 

o Timão, que acontece nesta 
quinta-feira (19), às 20h30 (de 
Manaus), pela 27ª rodada. No 
primeiro turno, o time paulista 
levou a melhor, com dois gols 
de Roger Guedes, que já dei-
xou o clube.

Para o duelo, o Fluminense 
não terá à disposição o zaguei-
ro Nino, que sofreu uma en-
torse leve no joelho durante 
treino da Seleção Brasileira, 
que disputou dois jogos das 
Eliminatórias da América do 
Sul para a Copa do Mundo de 
2026. Além disso, Jhon Arias e 
André retornam nesta quar-
ta-feira (18) após defenderem 
as cores de suas respectivas 
seleções.

Tabu tricolor no Maracanã
A última derrota do Flu-

minense, no Maracanã, para 
o Corinthians aconteceu em 
23 de julho de 2017. O gol do 
alvinegro foi marcado pelo 
zagueiro Balbuena, que se 
aproveitou de um escanteio 
cobrado por Giovanni Augus-
to. O meio-campista achou 
o paraguaio livre para su-
bir com estilo e inaugurar o 
marcador.

Naquela época, o Timão al-
cançou a marca de 30 jogos 
sem perder na temporada, 
sob o comando de Fábio Ca-
rille e abriu nove pontos para 
o vice-líder Grêmio. O time 
carioca, por sua vez, estava na 
décima colocação, com Abel 
Braga à beira do campo.

Desde então, o Tricolor 
não perdeu mais para o ad-
versário sob seus domínios, 

com quatro triunfos e três 
empates. Por outro lado, um 
desses resultados complicou 
o time carioca na semifinal da 
Copa do Brasil de 2022. Arias 
e Ganso estufaram a rede para 
os donos da casa, enquanto 
Renato Augusto e Roger Gue-
des, nos acréscimos, deixaram 
tudo igual.

Na mesma temporada, a 
equipe de Laranjeiras teve seu 
melhor desempenho contra 
o adversário e passeou em 
campo pelo Brasileirão. Ma-
noel abriu o placar, enquanto 
Cano fez o L duas vezes se-
guidas. A partida, aliás, ficou 
marcada pelo último gol da 
carreira de Fred. Por fim, o 
ídolo do clube deixou o ban-
co e arriscou de chapa para 
sacudir a torcida.Flu e Timão vão jogar no estádio Maracanã na noite desta quinta-feira (19) 

GILVAN DE SOUZA/CRF

Tite estreia pelo 
Flamengo diante 
do Cruzeiro, no 
estádio Mineirão

Técnico afirmou 
em coletiva 

que tem como 
meta levar o 
Rubro-Negro 

à Libertadores 
em 2023 

Tite define Flamengo 
para duelo com Cruzeiro

A estreia de Tite no 
comando do Fla-
mengo se aproxi-
ma e, ao longo da 

preparação, o treinador 
esboçou um time com o 
ataque formado por Pedro 
e Bruno Henrique, tendo 
Gabigol como opção. O 
elenco ainda trabalha nes-
ta quarta (18), no Ninho do 
Urubu, antes de embarcar 
para Belo Horizonte, local 
da partida contra o Cruzei-
ro, na quinta-feira (19) pelo 
Campeonato Brasileiro. A 
bola rola às 18h (de Manaus) 
no Mineirão.

O time do Flamengo ainda 
não está definido, portanto. 
Tite testou diferentes for-
mações ao longo da prepa-
ração para a estreia e, além 
disso, teve o retorno de 
Pulgar nesta segunda-feira 
(16), liberado da seleção do 
Chile. Gerson e Arrascaeta, 
que jogaram nesta terça 
(17) por Brasil e Uruguai, 
são dúvidas.

Diante dessas ausências, 
o meio de campo testado 
teve Erick Pulgar, Thiago 
Maia, Victor Hugo e Everton 
Ribeiro, com Bruno Henri-
que e Pedro na frente. É 
a provável formação con-
tra o Cruzeiro, a depender 
das condições de Gerson 
e Arrascaeta ao retorna-
rem das Eliminatórias Sul-
-Americanas.

A formação do ataque é 
uma das dúvidas que Tite 
começará a sanar a partir 
de quinta. Em sua apre-
sentação, o treinador fa-

lou sobre a possibilidade 
de atuar com Pedro, Gabi e 
Bruno Henrique. Nas ativi-
dades, a comissão técnica 
revezou os goleiros Agus-
tín Rossi, Matheus Cunha 
e Santos. Todos já viveram 
sequências como titulares 
em 2023, sendo o argentino 
o mais recente. Rossi atuou 
nos últimos quatro jogos do 
Fla – dois sob comando de 
Sampaoli, dois com Mario 
Jorge como interino.

Desfalques Rubro-Negro 
As baixas certas para o 

Flamengo ficam por conta 
de Allan, lesionado, e Léo 
Pereira, suspenso. Com 
44 pontos, o Rubro-Negro 
entra na 27ª rodada como 
quinto colocado, a 11 pontos 
do líder Botafogo. O título, 
para Tite, é um “sonho”, en-
quanto o objetivo é a classi-
ficação para a Libertadores.

A provável escalação do 
Flamengo tem: Rossi, Wes-
ley, Fabrício Bruno, David 
Luiz e Ayrton Lucas; Thiago 
Maia, Pulgar e Gerson (Vic-
tor Hugo); Everton Ribeiro, 
Bruno Henrique e Pedro 
(Gabigol).

Reforço da Raposa 
Para o confronto, o téc-

nico da equipe mineira, Zé 
Ricardo, contará com dois 
‘reforços’. Trata-se de Ma-
theus Jussa e Bruno Ro-
drigues.

Com três cartões ama-
relos, os jogadores não fi-
caram à disposição de Zé 
Ricardo no confronto do 
Cruzeiro com o Cuiabá, no 
último sábado (14), pela 26ª 

rodada do Brasileirão. Após 
cumprirem suspensão, os 
atletas estão liberados para 
atuar contra o Flamengo. 
Matheus Jussa deverá ser 
titular. Já Bruno Rodrigues 
ainda disputa vaga no ata-
que do time mineiro.

Jejum do Cruzeiro 
Quatro anos. 1460 dias. 

Esse é o tempo em que 
o Cruzeiro não conquista 
uma vitória no Mineirão 
pela Série A. O último triun-
fo no Gigante da Pampulha 
pela elite do futebol na-
cional foi em 2019, contra 
o São Paulo. Na vitória por 
1 a 0, em 16 de outubro de 
2019, na 26° rodada, Thia-
go Neves marcou o único 
gol da partida que, tempos 
depois, deixaria saudades 
na torcida celeste. Logi-
camente, o clube não teve 
oportunidade de encerrar 
o jejum entre 2020 e 2022, 
quando esteve na Série B.

Em 2023, em meio ao im-
passe com a Minas Arena 
para mandar os jogos no 
Mineirão, o Cruzeiro atuou 
como mandante no está-
dio em sete oportunida-
des, seis pelo Brasileiro. 
Empatou com o Botafogo, 
Corinthians, Red Bull Bra-
gantino e América-MG, e 
perdeu para o Fluminense 
e Fortaleza.

A quatro pontos do Z-4, 
o time de Zé Ricardo soma 
31 pontos na tabela e conta 
com o triunfo em cima do 
Rubro-Negro para tentar 
escapar, de vez, do fantas-
ma do rebaixamento.

Em Tempo
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